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КрЕпКАЯ СЕМьЯ  
иЗ «КАЗЕННых»

ЖЕЛЕЗНАЯ ЗАщиТА 
ОТ иЛьичА

с. 6   с. 11   

Бывшим детдомовцам 

трудно создать 

благополучную семью.  

К счастью, так бывает  

не всегда.

Гурьевский мастер, 

сделавший подарок  

для Ленина,  

мог потом смело  

верить в Бога.

    t °С день ночь
Кемерово около +12 +3 - +5
Новокузнецк +12 - +14 +2 - +4
Мариинск +9 - +11 +1 - +3
Л.-Кузнецкий +12 - +14 +2 - +4
Таштагол +15 - +17 +1 - +3

Переменная облачность, в большинстве районов дождь, места-
ми сильный, гроза, ветер юго-западный от умеренного до сильного. 
Давление ночью будет падать, днем расти, влажность увеличится. 
Общий  уровень загрязнения атмосферы ожидается невысокий.

29 сентября. Небольшие, местами умеренные дожди, ветер 
юго-западный, ночью 7-12, порывы до 22, днем 3-8, местами по-
рывы до 15 м/с, температура ночью +1 – +6 ºС, днем +8 – ,+13 ºС.

28 сентября, суббота

Не время  
скучать!
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с Днем машиностроителя

обращение

акция

Жилье

Уважаемые кузбассовцы! в последнее воскресе-
нье сентября мы поздравляем с профессиональным 
праздником всех работников машиностроительной 
отрасли.

в современных условиях машиностроительный 
комплекс является надежной основой производства 
высокотехнологичной, конкурентоспособной и ка-
чественной продукции.

в 2013 году Кемеровская область отметила свой 
70-летний юбилей. Большинство машиностроитель-
ных предприятий Кузбасса – ровесники области. Их 
становление и развитие пришлось на суровые годы 
великой отечественной войны. в то время наши 
машиностроительные заводы, как и весь Кузнецкий 
край, стали важнейшим рубежом обороны страны.

сегодня на промышленной карте области – более 
60 предприятий, на которых трудится около 30 ты-
сяч наших земляков.

в 2012 году объем производства в машинострое-
нии достиг 56 млрд рублей, рост к уровню 2011-го 
составил 16%. в отрасли реконструировалось и мо-
дернизировалось оборудование, осваивалась кон-
курентоспособная продукция.

в нынешнем году, несмотря на сложную ситуацию 
на мировом рынке, машиностроители продолжают 
трудиться, разрабатывать инновационные проек-
ты, ведут работу по техническому перевооружению 
предприятий.

Успешно развивается транспортное машино-
строение. Лидером по объему производства среди 
машиностроительных заводов области является 
новокузнецкий вагоностроительный завод. в пер-
вом полугодии 2013 года было выпущено 1639 
железнодорожных полувагонов, что на 10% больше 
соответствующего периода 2012 года. Завод осво-
ил производство и сертифицировал новую модель 
вагона повышенной грузоподъемности и увеличен-
ного объема.

продолжает наращивать производство желез-
нодорожных платформ Кузбасская вагонострои-
тельная компания – филиал оао «алтайвагон» (ХК 
«сДс-маш»). выпуск продукции в первой половине 
2013 года вырос здесь на 31% в сравнении с ана-
логичным периодом 2012 года. Коллектив предпри-
ятия успешно работает по освоению новых моделей 
техники.

приоритетным направлением для машинострое-
ния Кузбасса остается производство горно-шахтно-
го оборудования. ведется работа по совершенство-
ванию производства и созданию новых образцов 
горной техники на Юргинском машиностроительном 
заводе, «анжеромаше», по «Гормаш» (Киселевск), 
«сибэлектро» (новокузнецк).

Успешно вписалась в новые экономические усло-
вия и стабильно работает группа компаний «Центр 
транспортных систем» (Кемерово), которая специа-
лизируется на производстве ленточных конвейеров 
и конвейерных систем, электротехнической продук-
ции. предприятие приступило к реализации круп-
нейшего в отрасли проекта – строительству завода 

по выпуску современных конвейерных систем в Ле-
нинске-Кузнецком.

Большой вклад в развитие новых направлений 
вносит ассоциация машиностроителей Кузбасса. в 
отрасли реализуется комплексная программа «со-
действие модернизации производства и повыше-
нию конкурентоспособности продукции тяжелого 
машиностроения Кемеровской области». в рамках 
этой программы уже привлечено более 150 милли-
онов рублей по различным федеральным програм-
мам.

За два года ассоциация реализовала проекты, 
направленные как на инновационное развитие, так 
и на техническую поддержку и повышение произ-
водительности труда, в их числе «Кадры: опережа-
ющее обучение и переобучение», «Инструмент» и 
другие.

в сотрудничестве с Институтом угля создано 7 
малых инновационных предприятий, которые про-
шли конкурсный отбор по федеральной программе 
«старт».

ассоциация машиностроителей Кузбасса совмес-
тно с научным центром востнИИ реализует проект 
по созданию в Кузбассе испытательного полигона 
для горно-шахтной и горнорудной промышленнос-
ти.

считаем, сегодня главное – активизировать работу 
по поиску новых направлений. нужно наращивать 
производство высокотехнологичной, наукоемкой, 
конкурентоспособной продукции, которая востре-
бована на рынке. особое внимание при этом уде-
лить развитию импортозамещающих производств. 

Уверены, машиностроение области имеет хоро-
шие перспективы. Для этого у нас есть собственная 
металлургическая база и главное – емкий рынок 
горно-шахтного оборудования. Кроме этого, наш 
машиностроительный комплекс в состоянии обес-
печить все потребности в оборудовании для хими-
ческой промышленности, капитального строительс-
тва, жилищно-коммунального хозяйства.

Уважаемые машиностроители!
ваша профессия всегда требовала особых ка-

честв: творческого подхода к делу, высочайшей от-
ветственности, изобретательности. И таких людей 
в машиностроении Кузбасса сегодня большинство. 
считаем, ваше мастерство, талант, преданность сво-
ей профессии выведут машиностроение Кузбасса 
на новые рубежи.

Желаем вам и вашим близким здоровья, благопо-
лучия, дальнейшей плодотворной работы на благо 
нашего Кузбасса. с праздником!

с уважением,
губернатор кемеровской области
а.Г. тулеев,
председатель совета народных депутатов
кемеровской области
е.в. косяненко,
главный федеральный инспектор
и.в. колесников.

Примите поздравления

Губернатор аман тулеев 
обратился к председателю 
правительства рФ Дмитрию 
медведеву и к президенту  
оао «российские железные 
дороги» владимиру якунину 
с просьбой решить вопрос 
своевременной поставки 
вагонов для отгрузки 
кузбасского угля.

В телеграммах губернатор 
подчеркнул, что в Кузбассе сло-
жилась критическая ситуация с 
вывозом угля. Запасы топлива 
на складах превысили 16 млн 
тонн, что выше нормы в 3 раза, 
это может привести к самовоз-

горанию топлива. На мировом 
рынке сложилась негативная 
для угольной отрасли обста-
новка: сокращается рынок сбы-
та и, соответственно, падают 
цены на топливо, а также сни-
жаются доходы предприятий. 
В этих непростых условиях для 
поддержки экономики регио-
на и страны угледобывающие 
компании Кузбасса используют 
все имеющиеся резервы, в том 
числе за счёт поиска и увеличе-
ния объёма поставок.

Также А.Г. Тулеев отметил, 
что в областную админист-
рацию от  угледобывающих 
компаний области  поступа-

ют обращения о содействии 
в вопросе отгрузки угля по 
принятым дополнительным 
заявкам. Так, например, толь-
ко в одной компании ОАО 
«УК «Кузбассразрезуголь», по 
данным на 26 сентября, отста-
вание с начала месяца от со-
гласованных заявок составило  
3 510 полувагонов, или 238 тыс. 
тонн угля. 

«Срыв поставок угля ставит 
под угрозу выполнение обяза-
тельств, взятых на себя уголь-
ными компаниями, и, как 
следствие, вызовет финансо-
вые потери предприятий», — 
подчеркнул А.Г. Тулеев.

Обязательства под угрозой

в Год охраны окружающей 
среды в кузбассе появилось  
2,5 млн новых деревьев.

Высадкой еще 70 тыс. сажен-
цев завершился вчера осенний 
месячник посадки леса в Куз-
бассе. Акция была организова-
на по инициативе губернатора 
Амана Тулеева.

Одной из самых масштаб-
ных стала посадка двух тысяч 
хвойных деревьев возле ме-
чети «Мунира» в Кемерове. 
В озеленении приняли учас-
тие замгубернатора по природ-
ным ресурсам и экологии Нина 
Вашлаева, работники облад-
министрации, депутаты облсо-
вета, служители мечети. Более 
10 тыс. деревьев теперь произ-
растает на территории между 
проспектами Химиков и Лени-
на. Таким образом, Кузбасский 
парк, заложенный в 2008 году 
по инициативе губернатора, 
обещает стать самым большим 
в области. Напомним, что пер-
выми зелеными его новосела-
ми стали 3 тыс. саженцев сосны, 
которые были приобретены 
на средства семьи губернато-
ра. В парке установлена скуль-
птура «Мать», также на личные 
средства семьи Тулеевых. 

В Новокузнецке в рамках 
акции высадили 1 700 дере-
вьев, главная посадка прошла 
на территории у собора Рож-
дества Христова. 150 саженцев 
хвойных деревьев переданы 
городу губернатором. В Про-
мышленновском районе поса-
дили 980 деревьев и провели 
экологический субботник по 
очистке соснового бора от му-

сора; в Мариинске появилась 
аллея лесоводов из 130 хвой-
ных деревьев. 

В Тяжинском районе появи-
лось более 3 тыс. новых дерев-
цев. К примеру, в поселке Тя-
жинский, на улице Советской, 
высажена аллея, посвящённая 
95-летию ВЛКСМ. Саженцы ка-
лины и сирени для этой аллеи 
вырастила на своем приуса-
дебном участке жительница 
райцентра пенсионерка Лю-
бовь Дубовцова.

В микрорайоне агропро-
мышленного техникума уча-
щиеся тяжинской средней 
школы № 1 вместе с классны-
ми руководителями разбили 
школьный сквер. На месте пус-
тыря ребята посадили 60 бе-
рез, рябин и елей. На террито-
рии спорткомплекса «Юность» 
высажена рябиновая аллея. 
Служащие администрации Тя-
жинского городского поселе-
ния продолжили посадку елей 
на берегу Студенческого пру-
да, а депутаты района посади-
ли берёзы по улице Рабочей. 
Волонтеры навели порядок в 
парке «Молодёжный» и выса-
дили рябину.

Всего, по предварительным 
данным, во время осеннего 
месячника посадки леса на 
территории населенных пун-
ктов было посажено более 250 
тыс. саженцев хвойных и лист-
венных пород. Окончательные 
итоги акции станут известны 2 
октября.

Оксана ЮРЬЕВА.
Олег КОСТЮНИН.
Фото Федора Баранова.

Зеленые миллионы

в ленинске-кузнецком 96 семей 
получили ключи от квартир в 
четырех новых домах по улице 
кузбасской.

Новоселов поздравили за-
меститель губернатора по 
строительству Максим Макин 
и глава города Вячеслав Теле-
гин. В новые квартиры въехали 
переселенцы из ветхого и ава-
рийного жилья, а 47 человек 
получили жилье по областной 

акции «100 квартир для детей-
сирот», объявленной губерна-
тором А.Г. Тулеевым в начале 
2013 года.

В квартирах с отделкой «под 
ключ» установлены металли-
ческие двери, счетчики горячей 
и холодной воды, электросчет-
чики, электрические печи, сан-
техника, пожарная сигнализа-
ция с системой оповещения. На 
строительство четырех домов 
направлено 120 млн рублей. 

Новоселье по акции
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Обладатель главного приза благодарит болельщиков за поддержку.
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на телефоны глав трех 
территорий кузбасса - 
кемеровского, крапивинского и 
промышленновского районов - 
поступили звонки с угрозами.

Звонивший представил-
ся одним из руководителей 
следственного управления 
Следственного комитета РФ по 
Кемеровской области. Он сооб-
щил, что располагает материа-
лами, компрометирующими 
данных лиц, и предложил «за 
определенную сумму» не раз-
глашать эти сведения.

Губернатор Аман Тулеев счи-

тает эти действия наглой прово-
кационной выходкой. «Эти гла-
вы заслуживают доверия земля-
ков своей ежедневной работой. 
Под их руководством районы 
вышли на передовые позиции 
в области по многим показате-
лям», — подчеркнул губернатор. 
Он дал поручение передать все 
материалы по этому инциденту 
в правоохранительные органы. 
Кроме того, попросил глав всех 
территорий быть вниматель-
ными, в случае поступающих 
угроз от шантажистов и прово-
каторов немедленно сообщать 
информацию в полицию.

Наглая провокация

в центральную городскую 
больницу березовского поступил 
новый рентгенодиагностический 
комплекс стоимостью  
18 миллионов рублей. 

Получен он по федеральной 
программе усовершенствования 
оказания медицинской помощи 
пострадавшим при дорожно-
транспортных происшествиях. 
В рамках этой программы, кото-
рая активно реализуется в Куз-
бассе, предполагается провес-
ти  капремонты и оборудовать 
новейшей техникой отделения 
травматологии, анестезиологии, 
реанимации больниц городов, 
расположенных близ федераль-
ной трассы М-53.  Березовский 
в их числе. Капитальный ремонт 
проведен, теперь врачи вводят 
в эксплуатацию оборудование 
последнего поколения. По сло-
вам и.о. главного врача «МУЗ 
ЦГБ» Александра Иконникова, 

рентген-аппарат отечественно-
го производства - один из образ-
цов первого созданного в России 
цифрового рентгенодиагности-
ческого  комплекса.   

- Он дает нам значительно 
больше диагностических воз-
можностей: рентгенография, 
рентгеноскопия, томография 
как вертикальная, так и горизон-
тальная – это особенность дан-
ного аппарата, - с удовольствием 
рассказывает о преимуществах 
новой техники заведующий рен-
тген-отделением «МУЗ ЦГБ» Ле-
онид Мосенко. - А самое главное, 
что снижается лучевая нагрузка 
на организм пациента. 

Экономятся время и деньги: 
снимки можно распечатывать не 
только на рентгеновской пленке, 
но и на обычной бумаге, а также 
их удобно просматривать на мо-
ниторе компьютера. 

Алеся КУЗНЕЦОВА.

центр для временного 
содержания иностранных 
граждан, подлежащих 
выдворению и депортации, 
откроется в кемерове  
в начале следующего года. 
он расположится в здании 
бывшей школы в районе 
Геологоразведки.

По словам заместителя на-
чальника отдела иммиграци-
онного контроля УФМС Кеме-
ровской области Константина 
Москвина, здание реконстру-
ируется на средства областно-
го бюджета, а после открытия 
его передадут миграционной 
службе. 

Учреждение будет готово 
единовременно принять 50 
человек (столько нелегалов 
содержится сегодня в спец-
приемниках полиции). Оно 
будет режимного, охраняемо-
го типа. Так что кемеровчане, 
проживающие по соседству в 

частном секторе, могут быть 
спокойны. Никакие «крими-
нальные элементы» беспоко-
ить их не будут. Центр к тому 
же отгородят забором.

В 2012 году, по данным ве-
домства, из Кузбасса было 
выдворено 370 нелегалов, 25 
– депортировано. За 8 месяцев 
2013 г. выдворено 270, депор-
тировано 18 человек.

Пока кемеровский центр 
для мигрантов-нелегалов бу-
дет единственным в регионе. 
Хотя разговоры о необходи-
мости открытия второго, в 
Новокузнецке, ведутся давно. 
Вопрос на сегодняшний день 
остается открытым.

 В целом, как заметил Конс-
тантин Москвин, иностранные 
граждане, приезжающие в Куз-
басс, все же стараются оформ-
лять разрешения на временное 
пребывание.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

Нелегалов – под присмотр

траДиции

Экономный рентген

благотворительный  фонд 
друзей коренных народов 
кемеровской области  
«абалар Чери» (земля предков) 
создан в кузбассе. 

Его президентом стал  
спортсмен и тренер Ибрагим  
Улагашев. Учредителями фон-
да выступили представители 
шорского и телеутского наро-
дов из  Кемерова,  Мысков, Бе-
ловского района. 

В этом году зарегистри-
рованы две  шорских нацио-
нально-культурных автоно-
мии, одна в Таштагольском 
районе,  другая – в областном 
центре. Эти общественные 
объединения коренного ма-
лочисленного народа будут 
самостоятельно  определять 
пути своего социально - эко-
номического и культурного 
развития с учетом особеннос-
тей образа жизни, обычаев и 

традиций, на основе сложив-
шихся форм хозяйственной 
деятельности. 

Всего в Кузбассе действу-
ют  42 общественных объеди-
нения, созданных по наци-
ональному признаку, в том 
числе 4 национально-куль-
турных автономии,  10 общин 
коренных малочисленных 
народов.

Мария ДАРСКАЯ.

Друзья покажут путь

миллиона рублей направлено  
оао «рЖД» на улучшение 
жилищных условий работников 
Кузбасского региона  
Западно-сибирской железной 
дороги за 9 месяцев 2013 года.

вчера в Губернском  
центре спорта «кузбасс» 
прошел финал  
I международного турнира  
по вольной борьбе 
«шахтерская слава», 
посвященный 70-летию 
кемеровской области. 

Напомним, в минувший 
четверг, в день открытия тур-
нира, состоялись поединки в 
четырех весовых категориях - 
55, 66, 84 и 120 килограммов. 
Вчера, во второй соревнова-
тельный день, прошли встре-
чи в категориях до 60, 74 и 
96 кг. Кемеровская область в 
составе сборной России была  
представлена 31 кузбасским 
спортсменом.

Всего более 160 сильней-
ших мастеров вольной борь-
бы из 16 стран мира, в том 
числе из Канады, Германии, 
Италии, Греции, Монголии, 
Финляндии, боролись за по-
беду. 

Лучшим борцом турни-
ра был признан кузбассовец 
чемпион мира Дмитрий Ки-
риллов. По решению губер-
натора Амана Тулеева он 
получил специальный приз – 
автомобиль марки «Тойота». 
Дмитрий провел блестящий 
бой и принес в копилку сбор-
ной «золото» в весовой кате-
гории 84 кг. А его брат Сергей 
Кириллов в этом же весе стал 
вторым.

В общей сложности хозяе-
ва турнира завоевали девять 
медалей различного досто-
инства: 2 золотые, 4 серебря-
ные и 3 бронзовые. 

Алена ФЕДОТОВА. 
Фото Сергея Гавриленко. 

«Тойота» 
осталась  
в Кузбассе 

Золотую медаль получает кузбассовец Павел Кривцов (вес до 96 кг).
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КУЛьТУра 

ПрОИсшесТвИе 

эТНОграфИя

в Кемерове сотрудники 
страховой компании 
подозреваются в торговле 
поддельными диагностическими 
картами транспортных средств.

Некоторое время назад со-
трудники отдела экономической 
безопасности и противодейс-
твия коррупции управления 
МВД России по г. Кемерово на-
ткнулись в Интернете на любо-
пытное объявление. Некая стра-
ховая организация предлагала 
автолюбителям купить диагнос-
тические карты (они пришли на 
смену прежним талонам техни-
ческого осмотра и обязательны 
при страховании автомобилей). 
Совместно с инспекторами 
ГИБДД оперативники провели 
так называемую «проверочную 
закупку» и за полторы тысячи 
рублей приобрели у страховщи-
ков заверенный всеми необхо-
димыми подписями специалис-
тов бланк документа об успеш-
ном прохождении техосмотра 
автомобилем, который на самом 
деле никто не проверял. 

В офисе страховщиков поли-
цейские изъяли семьсот чистых 
бланков диагностических карт, 
полторы сотни бланков с подпи-
сями специалистов, подтверж-
дающими техническую исправ-
ность транспортного средства, 
несколько десятков печатей раз-
личных организаций, обслужи-
вающих определенные марки 
автомобилей, печати-факсими-
ле подписей специалистов. Для 
чего им нужно все это, работни-
ки страховой фирмы объяснить 
полицейским так и не смогли.

Как рассказал сотрудник пресс-
службы ГУ МВД России по Кеме-
ровской области Павел Подбород-
ников, происхождение изъятых 
документов, печатей и штампов 
выясняется. Решается вопрос о 
возбуждении уголовного дела.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

По заказу французского те-
леканала «Франс5» в течение 
трех месяцев профессор этно-
логии, режиссер-документа-
лист Стефан Бретон будет сни-
мать документальный фильм 
о быте и традициях одного из 
малочисленных народов Рос-
сии – кузбасских шорцев.

- В «Шорский национальный 
парк» Стефан Бретон, на сче-
ту у которого документальные 
работы о жителях Западного 
Папуа, Непала, Нью-Мексико, 
Кыргызстана, приехал в се-
редине сентября, - рассказал 
заместитель директора парка 
Владимир Надеждин. - Перед 
тем как начать съемки, мы с 
ним побывали на разведке: 
объехали на машине поселки 
Мрассу, Чулеш, Ключевой, Усть-
Кезес, после чего от поселка 
Усть-Кабырза отправились на 

моторной лодке по реке Мрассу 
в отдаленные поселки – Усть-
Азас (Шор-Тайга), Чазы-Бук, 
Усть-Анзас. Стефан решил по-
селиться в Эльбизе, а потом 
пожить еще и в поселке Шор-
Тайга. Оба поселка, в которых 
будет производиться съемка 
материала к фильму, находятся 
в границах особо охраняемой 
природной территории - «Шор-
ского национального парка».

В Эльбизе около 30 домов. 
Люди живут собирательством 
и рыбалкой. Добраться туда 
можно только на лодке или 
вертолете. Связи нет, за ис-
ключением таксофона. Чтобы 
позвонить, надо заранее ку-
пить в городе карточку. Здесь, 
в небольшом домике, исследо-
ватель вдвоем с переводчиком 
проживет около месяца.

По словам Стефана, главное 

в работе документалиста – не 
вмешиваться в жизнь населе-
ния и быть, по возможности, 
незаметным – поменьше раз-
говоров и вопросов, удивлен-
ных взглядов и жестов. Только 
тогда получается зеркальный 
оттиск действительности, и 
зритель сможет увидеть все, 
как оно есть на самом деле.  

Фильм о Шории задуман как 
этнографическое наблюдение 
и будет описывать ежеднев-
ную жизнь местных жителей, 
их традиционные занятия, ры-
балку, собирательство, поезд-
ки из деревни в город. Он вой-
дет в серию фильмов о малых 
народностях России и по за-
вершении съемок будет транс-
лироваться по общественному 
французскому телевидению.

Полина СПИРИДОНОВА.

ТеНевОй бИзНес

В объективе Бретона, 

Заместитель 
директора 
«Шорского 
национального 
парка» Владимир 
Надеждин  
и французский 
режиссер-
этнограф 
Стефан Бретон 
на реке Мрассу 
в поселке Усть-
Кабырза. 

Как рассказали в ГИБДД 
г. Кемерово, во втором часу 
ночи в микрорайоне Южный 
инспекторы задержали двух 
подростков. 15-летний води-
тель управлял автомобилем 
«ВАЗ» 9-й модели, а его 13-
летний друг рискнул сесть за 
руль внедорожника. Один из 
задержанных мальчишек рас-
сказал, что прокатиться он 
решил, пока никого не было 
дома. Кстати, обоих ребят 
научили вождению родите-
ли. К примеру, по предвари-
тельным данным, одному их 
подростков уроки периоди-
чески устраивал отец. В его 
присутствии сын катался по 
полю.

Но полученных знаний 
оказалось недостаточно, 

чтобы избежать ДТП. Юный 
водитель «Тойоты Ленд 
Крузер», уходя от пресле-
дования, съехал в кювет, в 
этот момент в него врезал-
ся «ВАЗ», которым управлял 
приятель. К счастью, ни один 
из водителей травм не полу-
чил. На место происшест-
вия были вызваны родите-
ли. Сейчас решается вопрос 
о принятии в отношении 
их соответствующих мер за 
ненадлежащее выполнение 
обязанностей по воспита-
нию. В частности, родителей 
могут привлечь к админист-
ративной ответственности, 
в этом случае им предстоит 
заплатить штраф.

Артём СИДОРЧУК. 

Научили на свою голову 
школьники устроили ночную автопрогулку на отцовских машинах. 

Жители зарубина Топкинского 
района к Дню села получили 
великолепный подарок – 
модельную библиотеку. 

Для её создания пустовавшее 
долгое время помещение площа-
дью 144 м² было отремонтиро-
вано и оснащено противопожар-
ной и охранной сигнализацией, 
закуплена современная мебель и 
оборудование, книги, тематичес-
кие компакт-диски. Посетители 
модельной библиотеки смогут 
проводить здесь досуг не только 
приятно, но и полезно. Жела-
ющие смогут научиться ком-
пьютерной грамоте, работе во 
всемирной «паутине». Появится 
возможность воспользоваться 
госуслугами на соответствующих 
сайтах, задать вопросы властям. 
Реализовать этот проект в За-
рубине удалось за счет средств 
федерального, областного и му-
ниципального бюджетов. Цена 
вопроса – порядка 2,5 млн руб-
лей. Всего по Кемеровской об-
ласти уже функционирует 19 мо-
дельных библиотек. Их создание 
ведется по проекту «Модельная 
сельская библиотека» в рамках 
федеральной целевой програм-
мы «Культура России».

Наталья КОВГАН.

Зарубино  
в «паутине»

ТУрИзм

Первый в стране учебно-
познавательный маршрут под 
эгидой русского географического 
общества  (ргО) открыт  
в Кузнецком алатау,  
в районе станции Лужба.

На церемонию открытия при-
ехали  студенты и сотрудники 
естественно-географического 
факультета Кузбасской государс-
твенной педагогической акаде-
мии, с чьей помощью разрабаты-
вался  проект РГО, получивший  
название «К тайнам Золотой До-
лины», а также учителя, учащие-
ся новокузнецкой гимназии №73  
– единственного за Уралом об-
щеобразовательного учреждения 
с географическим профилем.

Почетное право снять покры-
вала с табличек-указателей мар-
шрута было предоставлено про-
ректору КузГПА  Нине Конова-
ловой и директору гимназии Та-
маре Одинец.  Большую помощь 
в организации массового похода 
новокузнецких школьников (150 
человек) на Поднебесные Зубья 
оказал директор Междуреченс-
кого филиала Кемеровского об-
ластного центра детско-юношес-
кого туризма Михаил Шевалье,  
предоставивший в распоряжение 
команды проекта приюты. 

Мария ДАРСКАЯ.

К тайнам 
Золотой 
Долины

Фиктивная 
диагностика

Ректорат Кемеровского института РЭУ им. Г.К. Плехано-
ва, совет ветеранов выражают искреннее соболезнование 
родным и близким в связи с кончиной бывшего преподава-
теля заочного института советской торговли, затем Кеме-
ровского института РГТЭУ, кандидата исторических наук 

ЛУКАНЧЕВОЙ Татьяны Петровны.
Она была прекрасным педагогом, высококвалифици-

рованным профессионалом.
Светлая память о ней останется в наших сердцах. 

Ректорат, преподаватели, сотрудники и студенты
Кемеровского института РЭУ им. Г.К. Плеханова.

Кемеровское региональное отделение Всероссийской 
политической Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» выражает ис-
кренние соболезнования Елене Геннадьевне Смагиной по 
поводу безвременной кончины супруга

СМАГИНА  
Александра Ивановича.

Искренне разделяем вашу скорбь и боль невосполнимой 
утраты. Мужества и стойкости вам в эти скорбные дни.

Президиум Регионального политического совета
Кемеровского регионального отделения
Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

или Зачем в шорской тайге поселился француз



28 сентября 2013, суббота 
www.kuzbass85.ru 5

Н

П

ИТОГИ НЕДЕЛИ

Кто лучший?
Последняя неделя сентября носила явно оценочный характер. 
Пережив беззаботное отпускное лето, мы будто спохватились: 
дел впереди громадье, и прежде чем двигаться дальше, надо 
осмыслить прожитый период. «А чего добились в итоге?», «А кто же 
был лучшим?» - эти вопросы звучали всю неделю на разного рода 
конференциях, конкурсах, форумах и встречах.

Жители моногородов Кузбас-
са наверняка ждут итогов инве-
стиционного форума в Сочи, на 
котором Кемеровская область 
представила результаты работы 
по уходу моногородов от моно-
зависимости. Форум проходит 
с 26 по 29 сентября, в рамках 
мероприятия наш регион вы-
ступил с презентацией достиже-
ний по трем городам – Ленин-
ску-Кузнецкому, Прокопьевску и 
Таштаголу. От того, как пройдет 
презентация, зависит судьба и 
других моногородов. Ведь сле-
дующими на очереди – наши 
Анжеро-Судженск и Юрга, на 
развитие которых требуется  
1 миллиард рублей. Есть надежда, 
что эти деньги Кузбасс получит.

Учителя Кузбасса с 24 сентя-
бря болели за нашего земляка 
Александра Перфильева, пре-
подавателя математики про-
мышленновской школы №56, 
который принял участие в фи-
нале Всероссийского конкурса 
«Учитель года России-2013». В 
город Подольск Московской об-
ласти съехались 79 участников 
из 79 регионов. Кто же станет 
лучшим? Это будет известно по 
итогам трех туров конкурса.

Для представителей кузбас-
ского здравоохранения очень 
значимым событием стал при-
езд в наш областной центр ве-
дущих ученых России и зарубе-
жья на международную научно-
практическую конференцию 
по проблемам эпидемиологии 
XXI века. На конференции было 
представлено более 80 научных 
докладов, а среди ее участни-
ков, кроме ведущих ученых, 

еще и свыше трехсот заинтере-
сованных специалистов медуч-
реждений – эпидемиологи, ми-
кробиологи, инфекционисты, 
педиатры, хирурги.

В жилищно-коммунальной 
сфере, как известно, многое 
зависит от усилий не только 
управляющих компаний, но и 
актива жильцов. 25 сентября 
в Кемерове состоялось торже-
ственное награждение побе-
дителей муниципального кон-
курса «Чистый, уютный город». 
В нынешнем году на конкурс 
было подано 609 заявок, 5 тысяч 
человек оспаривали право быть 
названными лучшими в разных 
номинациях. Конкурсная ко-
миссия, объехав по адресам всех 
участников, выявила победи-
телей среди старших по улице, 
старших по дому и других горо-
жан, которые стараются сделать 
дворы коммунального сектора, 
усадьбы и улицы Кемерова об-
разцовыми. В нынешнем сентя-
бре (а конкурс проводится 15-й 
раз) определено 35 победите-
лей. А вообще благодаря уси-
лиям общественности нынче в 
столице Кузбасса удалось вы-
садить свыше двух тысяч дере-
вьев, обустроить во дворах три 
тысячи клумб, покрасить 320 
дворовых площадок для детей 
и сделать еще много полезного.

Что характерно, среди при-
сутствовавших в зале победи-
телей – люди весьма почтен-
ного возраста. Например, Вере 
Васильевне Фоминой, старшей 
по домам №10а и 10б на улице 
Таежной в Кировском райо-
не, 72 года. Двухэтажные дома, 

о которых она печется, тоже 
«пенсионеры» – им свыше 40 
лет. То воды нет, то крыша те-
чет, то отопление вышло из 
строя… И по всем этим вопро-
сам жильцам проще обратиться 
к Вере Васильевне, чем самим 
разбираться с РЭУ. Она умеет со 
всеми договориться, чтобы был 
порядок в доме и во дворе.

- Уже в мае у нас под окнами 
начинают цвести красные тюль-
паны, потому что сами ухажи-
ваем за клумбами, - с гордостью 
сообщила кировчанка. - За каж-
дой клумбой, а их у нас четыре, 
закреплены ответственные. По-
этому и цветы – всё лето.

Многие работы Вера Фоми-
на организует силами жильцов. 
Например, подъезды белят и 
красят сами. При этом и стар-
шая по дому лично берется за 
покраску стен и потолка в своем 
подъезде. Неудивительно, что 
эту женщину опять признали 
победительницей в одной из 
номинаций.

Работникам нашего аграр-
но-промышленного комплек-

са еще вроде бы рано делать 
окончательные выводы, тем 
не менее губернатор А.Г.Тулеев 
посчитал нужным встретиться 
с ними и обсудить перспекти-
вы урожая 2013 года. Встреча 
прошла в Крапивинском райо-
не, у которого неплохие резуль-
таты по многим показателям, 
несмотря на неблагоприятные 
погодные условия. В частности, 
крапивинцы (как и мариинцы) 
стали лидерами по обмолоту 
хлебов. А самая высокая уро-
жайность - в Прокопьевском 
районе (почти 24 центнера с 
гектара). В том же Крапивин-
ском и Кемеровском районах 
– более 21 центнера с гектара. 
В целом, несмотря на капризы 
природы, селяне вырастили не-
плохой урожай, отметил губер-
натор. Кузбасского зерна хва-
тит и на питание людям, и на 
корм скоту и птице. А вообще 
задача – собрать традицион-
ный кузбасский миллион тонн 
зерна, а также 900 тысяч тонн 
картофеля и овощей вполне ре-
альна. Хотя из-за погоды убо-
рочные работы и будут сдвину-
ты на октябрь.

Помимо заготовок про-
мышленного масштаба мы 
будем использовать и то, что 
выращено на приусадебных 
и дачных участках. На этой 
неделе были опубликованы 
адреса дополнительных - мо-
бильных - пунктов приема 
излишков сельхозпродукции 
у населения. Сдавать можно 
овощи, ягоды, ранетки, гри-
бы, лук, мясо, молоко и другие 
продукты с личных подворий. 
В Кемерове, например, на ули-
це Щетинина,16, картофель 
принимают по цене 7 рублей 
за килограмм, свеклу – по 9, 
капусту – по 5. В Белове свеклу 
и морковь примут на рубль де-
шевле. А говядину – по 130 руб/
кг, свинину – 100-110 руб/кг. 
Овощи и фрукты, выращенные 
у нас и закупленные пункта-
ми, пойдут на нужды школ и 
столовых.

И тут сравнения, кто больше 
сдал своей продукции, неумест-

ны. Единственное, что нужно 
сказать заготовителям и всем 
производителям сельхозпро-
дукции, огромное спасибо за их 
нелегкий труд. Хотя Любовь Ка-
занцеву из ООО СХО «Заречье» 
Ленинск-Кузнецкого района все 
же стоит выделить из всех заня-
тых в животноводстве. Нынче 
она признана одной из лучших 
доярок страны, заняв второе 
место на Всероссийском кон-
курсе операторов машинного 
доения в возрастной категории 
до 45 лет. Конкурс проходил в 
Ленинградской области, в нем 
участвовали 52 женщины и 6 
мужчин из 56 регионов России. 
Причем для нашей землячки 
этот успех - далеко не первый, 
что и неудивительно. Любовь 
Казанцева является потом-
ственной дояркой, в 32 года ее 
профессиональный стаж со-
ставляет уже 14 лет!

Ну, а какие оценки, спроси-
те, можно дать детям? За учебу? 
Да, но не только. 26 сентября в 
Государственной филармонии 
Кузбасса прошел торжествен-
ный прием, посвященный 
вручению свидетельств губер-
наторской стипендии «Юные 
дарования Кузбасса» 2013-2014 
учебного года. Особенность 
данного мероприятия в том, 
что прежде в Кузбассе ежегод-
но получали звание стипенди-
ата полторы сотни творчески 
одаренных детей, а нынче их 
число впервые увеличилось 
в два раза. Эти дети – юные 
музыканты, художники, лите-
раторы, танцоры, которые до-
стойно представляют нашу об-
ласть на международных, все-
российских, межрегиональных 
конкурсах. Например, юная ба-
лерина из Кемерова Екатерина 
Павелицина, юный музыкант 
из Мысков Артем Никоноров и 
другие ребята.

Нам есть чем и кем гор-
диться. В последнюю неделю 
сентября это было особенно 
очевидно.

Елена ЩЕРБАКОВА.
Фото автора.

О ГЛАВНОМ

Одна из победительниц конкурса 
«Чистый, уютный город» 
В.В.Фомина. 

«Рискометрия», показанная всем
На этой неделе Кемерово стал площадкой социально-

го проекта «Ваше здоровье – будущее России». В четверг 
все посетители Кузбасского кардиоцентра могли бесплат-
но пройти экспресс-диагностику на пять факторов риска 
сердечно-сосудистых заболеваний: узнать свой рост, вес, 
окружность талии, уровень холестерина и сахара крови. И 
по результатам этого скрининга получить консультацию 
присутствовавших здесь кардиологов.

Данный проект реализует-
ся при содействии комитета 
Госдумы по охране здоровья 
по инициативе Российского 
медицинского общества по 
артериальной гипертонии. 
Как уточнила президент этого 
общества член-корреспондент 
РАМН, директор федерального 
института клинической кар-
диологии Ирина Чазова, цель 
мероприятия – не обследовать 
как можно больше пациентов, 
а привлечь внимание прессы и 

рядовых граждан к проблеме 
сохранения здоровья. Снача-
ла общество занималось ис-
ключительно просвещением 
врачей. (Вот и перед кардиоло-
гами Кузбасса столичные ме-
дики выступили с изложением 
современных представлений 
о диагностике и лечении бо-
лезней сердца и сосудов.) Но 
никакого бюджета не хватит, 
если, развивая дорогостоя-
щую помощь, игнорировать 
профилактику. И в программу 

поездок по городам России 
была включена еще и «риско-
метрия».

К слову сказать, специали-
сты Кузбасского кардиоцентра 
своими силами организуют 
подобные выезды в терри-
тории области 3-4 раза в год. 
И наряду с экспресс-диагно-
стикой читают для граждан 
лекции по здоровому образу 
жизни. За день кардиологов 
посещают до 120 человек. Этот 
«санпросвет» усиливает эф-
фект высокотехнологичных 
операций, выполняемых в 
кардиоцентре. Для справки: за 
последние 7 лет общая смерт-
ность кузбассовцев от сосуди-
стой патологии уменьшилась 
на 23%.

Валентина АКИМОВА.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Фото  
Сергея  
Гаври-
ленко.
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Здравствуйте, 
особые Гурьевы!
Не обратить внимания на 
эту симпатичную троицу 
было просто невозможно. 
Все, кто в тот утренний час 
оказался во дворе дома на 
улице Трухницкого в Тисуле, 
улыбались, глядя на молодого 
папу и двух его сыночков. 
Младший сидел на руках  
у мужчины, а старший —  
лет пяти — следовал рядышком. 
Шаг в шаг с отцовским, видимо, 
специально замедленным.
— А Оксана-то не на работе? — 
спросил главу семейства сосед.
— На работе. Сейчас мы пойдём 
что-нибудь вкусненькое ей 
приготовим, - ответил молодой 
отец, направляясь именно в тот 
подъезд, в который следовали 
и мы.
«Наша» квартира оказалась 
закрытой, на звонки никто не 
отвечал.
— Может, что-то передать? — 
участливо спросил мужчина, 
открывая свою дверь.
А у меня вместо просьбы 
вырвался вопрос:
— Вы такие молодые, а уже 
свою квартиру имеете в таком 
доме. Ипотеку взяли?
— Нет. Мы с женой оба сироты. 
Вот и получили эту квартиру 
бесплатно. Хотите зайти?
— В следующий раз, — 
пообещала я тогда, удивившись 
при этом гостеприимству 
молодого хозяина. Мы ведь 
были совсем незнакомы.

I.
Но уже через месяц на-

ступил тот самый «следую-
щий раз» – появилась воз-
можность познакомиться с 
особой семьёй. Где он и она 
— бывшие воспитанники 
детского дома и интерна-
та. Зная улицу, дом и номер 
квартиры, легко выяснила и 
фамилию — Гурьевы.

— Они эту квартиру уже 
в собственность оформили. 
Срок социального найма за-
кончился. Сейчас мы гото-
вим документы для новосе-
лья ещё пятерым повзрос-
левшим сиротам. Сокраща-
ется их очередь на получение 
жилья, — такую хорошую но-
вость одновременно с фами-
лией своих героев получила 
я у заместителя главы Ти-
сульского района Дмитрия 
Панина. И он же уточнил, что 
отец семейства Александр 
сейчас дома с сыновьями. 
Жена Оксана на работе, но 
ради встречи с корреспон-
дентами может на какое-то 
время отпроситься.

В общем, стало ясно, что 
районная администрация не 
теряет из виду и всегда на свя-
зи с теми, кто в не таком уж 
далёком прошлом считались 
«казёнными» детьми. И это 
правильно. А то ведь сколь-

ко печальных историй, когда 
бывшие воспитанники дет-
ских домов теряются в само-
стоятельной жизни. 

Но мне-то, как подсказы-
вало журналистское предчув-
ствие, предстоит рассказать 
вам хорошую историю.

Скорее к Гурьевым.
Дверь открыли… втроём. На 

руках Александра вновь был 
младший сынок — Русланчик. 
А старший Андрей — ему дей-
ствительно пять лет — стоял 
рядышком.

— Вы прямо неразлучные! 
— заметила я.

— Я сейчас в отпуске, а 
мальчишечки мои приболели, 
потому и не в садике. Но дело 
на поправку пошло, — улыб-
нулся Александр. И, посадив 
Русика (так все ласково назы-
вают малыша) на диван, глава 
семейства, не дожидаясь моих 
вопросов, сказал:

— У нас всё хорошо!
Именно поэтому «на по-

том» оставила я свой вопрос 
о сиротстве. Захочет — расска-
жет сам. Но Александр первым 
заговорил о… своей матери.

— Я давно простил её. Да 
вообще-то и зла не держал. 
Сейчас мы дружим. Она к нам 
приходит, с мальчишками 
играет. Любит внуков. А они — 
её. Всё-таки бабушка, родная 
кровь.

II.
«А как же вы при родной-то 

крови, при живой-то матери 
в детском доме оказались?» 
— мысленно задалась я вопро-
сом, зная, что братья Алексан-
дра тоже какое-то время были 
«казёнными» детьми.

Похоже, Александр догадал-
ся, о чём я подумала.

— Поздно спрашивать, по-
чему всё так случилось. Глав-
ное, что сейчас-то мы не чу-
жие. Между прочим, и у Ок-
саны отец нашёлся. Сколько 

лет его не было, не было, а 
тут — объявился. Велосипед 
вот детский привёз. Мы по-
дарок, конечно, приняли. Да и 
отца тоже приняли, простили. 
А матери у Оксаны нет: умер-
ла… О, а вот, кажется, и Окса-
на пришла.

— Мама, мамочка! — Ан-
дрейка сразу бросил свои 
«стрелялки» на компьютере и 
кинулся к Оксане. А та — щу-
пленькая, маленькая, похожая 
на девочку-старшеклассницу 
— умудрилась одновременно 
обнять и прижать к себе  двух 
сыновей. Каких-то несколько 
часов прошло, как уходила она 
на работу, а уже успела соску-
читься.

Вначале Оксана удивлялась 
неожиданному приезду кор-
респондентов, а потом ничего, 
даже рада была поделиться, 
как они с Сашей живут-пожи-
вают, сыновей воспитывают и 
планы на будущее строят. Но 
завтра будет завтра, а сегодня 

они с мужем делают всё, чтобы 
у Русланчика и Андрюши было 
счастливое детство.

«Не такое, как у вас?» — сла-
ва Богу, что этот вопрос остал-
ся при мне.

И Оксана, и Александр 
вспоминают только хорошее. А 
его было немало даже в их си-
туации. После детских домов 
Александр оказался в школе-
интернате. Там же училась Ок-
сана. Вот так они и познакоми-
лись. Потом был выпуск. Но не 

«в никуда». Ведь они уже были 
вдвоём. На те  деньги, которые 
были на счету (как у детей-си-
рот), сыграли свадьбу. Самую 
настоящую. С белым платьем, 
кольцами, цветами и, конечно, 
громким «Горько!».

А потом была съёмная 
квартира. И, конечно, визиты 
и звонки в администрацию: 
«Как там с нашей очередью?»

Она продвигалась. Но не 
так быстро, как хотелось. Для 
«подстраховки» Гурьевы купи-
ли комнатку в старом бараке. 
Сейчас там живёт брат Алек-
сандра.

— На то мы и братья, что-
бы выручать друг друга, — го-
ворит Александр. Оксана со-
гласно кивает. Сама она бла-
годарна своей старшей сестре 
Светлане. После смерти мамы 
Светлана оформила опеку. Так 
что на выходные, на каникулы 
было куда ехать Оксане. Она 
так и говорила: «Я — домой!»

Сегодня в семье Светланы 

есть приёмный ребёнок. Хоть 
кому-то из бывших «казен-
ных» повезло. Всего же в Ти-
сульском районе в 32 приём-
ных семьях 56 детей. А в рай-
онном детском доме 28 детей. 
Придут ли за ними?

Вслух задалась этим вопро-
сом. И вижу, как Оксана ещё 
крепче прижимает к себе Рус-
ланчика и Андрея.

Когда говорят, что бывшие 
воспитанники детдомов и ин-
тернатов сами становятся по-

том «кукушками», то это, ко-
нечно, не про Оксану.

Скажете, что ей с мужем 
повезло? Да, это так. Но ведь 
и Саше повезло тоже. Оксана 
и замечательная мама, и за-
ботливая жена, и хорошая хо-
зяйка. Встанет рано поутру, 
завтрак с обедом приготовит, 
в квартире приберёт, да ещё 
гору детских вещей успеет по-
гладить. Вот и сейчас на гла-
дильной доске лежит стопка 
одежды. А что не успеет Ок-
сана – сделает Александр. Не 
делят в этой семье домашнюю 
работу на чисто женскую и чи-
сто мужскую. 

Выходит, что и после вы-
хода из детского дома или 
интерната можно оставаться 
хозяином своей судьбы. И не 
списывать все свои пробле-
мы на несчастное «казённое» 
детство. Время от времени 
ко мне в редакцию приходят 
уже взрослые выпускники 
детских домов. Просят дать 
им денег «на хлебушек», а 
ещё помочь с жильём. Хотя 
ведь было у них и жильё, и 
деньги на счету были. Всё или 
проиграно, или пропито. По-
учиться бы им у Гурьевых, 
как жить не тужить, не про-
сить, не давить на жалость. И 
вообще больше надеяться на 
себя, чем на кого-то. Их вы-
учили, дали профессию, квар-
тиру — разве этого мало?! Да, 
у тех же Гурьевых квартира 
однокомнатная, но ведь улуч-
шенной планировки. Общая 
площадь 40 квадратных ме-
тров. Одна кухня 12 «квадра-
тов». К тому же, есть у Оксаны 
материнский капитал.

— Хотите квартиру попро-
сторней? — спрашиваю.

— Квартира — хорошо, но 
свой дом на земле лучше. С 
огородом, с грядками, с цве-
тами, с ягодкой для наших 
сыночков, — отвечает Оксана. 
Теперь уже Александр соглас-
но кивает головой. Вот такой у 
них семейный тандем. Навер-
ное, бывают и какие-то разно-
гласия, но они быстро гасятся.

…Всё. Оксане пора бежать в 
торговый центр, где она тру-
дится. А Саша работает на пи-
лораме. Я не спрашиваю, каков 
у них семейный бюджет. Вижу, 
что квартира обставлена и но-
вой мебелью, и бытовой тех-
никой. Действительно, научи-
лись жить по своим средствам. 
Обняв и поцеловав своих сы-
ночков-ангелочков, Оксана 
закрывает за собой дверь. И 
мы закрываем её тоже. Свет-
ло на душе. И спокойно за эту 
особую семью. Здравствуйте, 
Гурьевы! Пожалуйста, здрав-
ствуйте!

Галина БАБАНАКОВА.
п. Тисуль.

СЕМЬЯ

Но завтра будет завтра, а сегодня 
они с мужем делают всё, чтобы 
у Русланчика и Андрюши было 
счастливое детство.

Семья  
Гурьевых.

Фото 
Александра 
Зиновьева.
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Конферансье
всея Кузбасса

Не мной подмечено: скажешь 
«Илья Ляхов» - и глаза собесед-
ников вспыхивают готовностью 
к улыбке. Илья Яковлевич Ля-
хов - журналист, режиссер, сце-
нарист, конферансье – и впрямь 
отличается редкой репутацией. 
Спроси любого, и каждый под-
твердит: никто, как Ляхов, не 
умеет с ходу, буквально в не-
сколько секунд, сочинить впол-
не качественный стихотворный 
экспромт. Никто, как он, не пом-
нит столько баек, шуток, курьез-
ных историй, приключившихся 
с его знакомыми и друзьями. А в 
знакомцах Ильи Яковлевича хо-
дит, по-моему, весь Кузбасс. Да и 
не только Кузбасс.

Завтра, 29 сентября, любимец 
публики Илья Ляхов отмечает 
свой 75-летний юбилей. Он ро-
дился в Одессе. Вырос на Алтае. 
В 1974 году окончил Кемеров-
ский государственный институт 
культуры по специальности «ре-
жиссер театрального коллекти-
ва». И где только потом не рабо-
тал! Был актером и режиссером 
Новокузнецкого театра драмы, 
режиссером Кемеровской сту-
дии телевидения, главным ре-
жиссером Кемеровского цирка, 
режиссером Музыкального те-
атра Кузбасса. В промежутках 
успел поработать журналистом. 
Сначала заведовал культурой в 
газете «Комсомолец Кузбасса», в 
следующий свой «заход в журна-
листику» был завотделом куль-
туры и спорта редакции газеты 
«Кузбасс». Лауреат всяческих 
фестивалей и многочисленных 

премий, он по праву носит по-
четное звание «Заслуженный 
работник культуры РСФСР», на-
гражден медалями «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» и «За 
служение Кузбассу». Пафосные 
названия этих регалий как-то не 
очень рифмуются с таким весе-
лым человеком, как Ляхов. Но, 
строго говоря, умение вызывать 
улыбки на лицах даже в самые 
невеселые времена – разве это 
не великая заслуга перед со-
отечественниками?

Поздравляя нашего коллегу с 
юбилеем, мы обратились к дру-
зьям и знакомым Ильи Яковле-
вича, попросили вспомнить за-
бавные случаи из жизни. И вот 
что они рассказали.

Андрей СЕЛЬСКИЙ, прези-
дент ХК «Кузбасс», вице-пре-
зидент Федерации хоккея с 
мячом России:

- Про Илью Яковлевича я 
всегда вспоминаю, когда оказы-
ваюсь в Одессе, в театре оперы и 
балета. До сих пор внимательно 
разглядываю там портьеры. По-
чему? Да потому что, когда Ля-
хов родился, его родители слу-
жили в этом театре. И Леонид 
Осипович Утесов отрезал куски 
театральных портьер на пелен-
ки, в которых маленького Илю-
шу Ляхова встречали вместе с 
мамой из роддома. А вы что, не 
знали, что Утесов был крестным 
отцом этого младенца? Да вы 
что! Ляхов вообще – легендар-
ная личность. Про него надо 
фильмы снимать многосерий-
ные и показывать студентам 

как энциклопедию театральной 
жизни. Но не только, кстати, те-
атральной. При его деятельном 
участии, например, в Кузбассе 
зарождалось движение «Золо-
тая шайба». И именно он сочи-
нил песню, в которой есть такие 
слова: «Это – русский хоккей, 
это – русское чудо!» Она до сих 
пор является официальным 
гимном русского хоккея.

Владимир ЮДЕЛЬСОН, ди-
ректор Музыкального театра 
Кузбасса:

- Про Илью Ляхова занима-
тельные истории можно расска-
зывать бесконечно. Ну, вот одна, 
к примеру. 1980 год. Наши гото-
вятся в проведению Олимпиады 
в Москве. Американцы призы-
вают бойкотировать эти Игры. 
И тогда Ляхов, который уже ра-
ботал в газете «Кузбасс», пишет 
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО президен-
ту США Джеймсу Картеру. Мол, 
так и так, господин президент, 
нехорошо вы поступаете…

В тот день, когда оно было 
опубликовано в «Кузбассе», у нас 
в театре был банкет. Отмечали 
присуждение звания «Народ-
ный артист РСФСР» главному 
дирижеру Евгению Михайлови-
чу Лугову. И вот стоим в фойе, 
мужская такая компания: сам 
Лугов, Александр Константино-
вич Бобров, Борис Нифантье-
вич Соловьев (тогда - главреж 
Кемеровского драмтеатра)… И 
подходит Ляхов. Соловьев вдруг 
озабоченно говорит: «Да, вы 
слышали? Американский-то 
президент с инфарктом в боль-
ницу попал! Вот из-за этого…» 
И достает из кармана номер га-
зеты. Ляхов сориентировался 
мгновенно! «Это что! – говорит. 
– Вот с английской королевой 
беда: мания величия приключи-
лась. Бегает по Букингемскому 
дворцу и кричит: «Я – Соловьев! 
Я – Соловьев!»

…А я сама всё не могу забыть 
историю, которую когда-то рас-
сказал мне Дмитрий ВИХРЕЦ-
КИЙ, главный режиссер Кеме-
ровского театра кукол. Я, пом-
нится, восхищалась снимком в 
одном из юбилейных буклетов 
театра кукол: дети в зрительном 
зале с таким упоением хлопают 
в ладоши и хохочут! «На каком 
это спектакле? – спросила я. – Ну 
надо же, как фотокору удалось 
так славно поймать момент!»

- Всё просто, - пояснил Вих-
рецкий. – Потребовался кадр 
восторженной публики, Ляхов 
сказал: «Лови!», вышел на аван-
сцену и вдруг неожиданно… 
показал детям язык. Он даже 
особо-то и не гримасничал, не 
«хлопотал лицом», не говорил 
ничего…

Этот кадр как один из лучших 
снимков входит сейчас в золо-
тую фотолетопись Кемеровского 
театра кукол.

Ну, что тут скажешь про Илью 
Ляхова? Артист!

Ольга ШТРАУС.

ЮБИЛЕЙ

Фото 
Юрия 
Сергеева.

Не время 
скучать!
Кемеровчанину Юрию 
ЛЕТУНОВУ 61 год.  
Он – старейший роллер 
Кузбасса. 20 лет и 2 месяца 
отработал Юрий Николаевич  
во вневедомственной охране.  
А в свободное время усидеть  
на месте не мог: плавал, 
рыбачил, грибы собирал…  
И когда на пенсию вышел,  
не захотел скучать  
да дожидаться, пока старость 
накроет его с макушки до пяток. 
Вот что Юрий Николаевич 
рассказал о своём увлечении:

− Лет 15 назад увидел я в 
сосновом бору парня на дет-
ских пластмассовых лыжи-
цах. Загорелся попробовать. С 
обычными-то лыжами возить- 
ся надо, смазывать их, да и 
нести до лесной тропинки 
тяжело. А эти лёгонькие, ма-
нёвренные − с горок на них 
хорошо скатываться. Вот так 
и разнообразил будни пенси-
онера. Кроме того, для смены 
ощущений освоил ледовые 
коньки. Но это зимой, а летом 
что делать? К рыбалке охладел 
(лучше рыбу на базаре купить), 
к походам за грибами тоже, на 
бассейн и вовсе сил нет… И тут 
меня озарило: «А не попробо-
вать ли роликовые коньки?» 
И вот уже 11 лет не расстаюсь 
с этим увлечением. Как купил 
свою пару − до сих пор на них. 
Ботинки крепкие попались, 
меняю только колёса. А во-
обще мой совет: не покупай-
те ролики за 300-500 рублей, 
выйдет себе дороже. За 2,5-3 
тысячи рублей уже неплохие, 
кататься можно.

Если честно, ни жена Люд-
мила, ни сыновья Роман и 
Артем меня в моем хобби не 
поддерживают. Надеюсь, внук 
Андрей, когда подрастет, будет 
с дедушкой гонять. Сейчас ему 
10 месяцев.

Не разделяют мою спор-
тивную забаву и приятели-
ровесники. А в глазах неко-
торых прохожих считываю: 
«Дедушка прямо-таки нефор-
мал». Вон на Западе дедушки 
с бабушками уже давно и на 
великах, и на коньках, и на 
скейтах, и никто не удивля-
ется, потому что явление это 

массовое. А у нас как дикари, 
честное слово!

Зато я подружился с моло-
дыми ребятами-роллерами, 
даже с экстремальщиками, ко-
торые трюкачат на так назы-
ваемых агрессивных роликах 
возле стадиона «Химик». Они 
меня к себе зазывали, но я от-
казался: возраст, к сожалению, 
уже не тот. Хотя я тоже делаю 
разные выкрутасы: «писто-
летик», «ласточку», «змейку», 
много комбинаций придумы-
ваю сам. Еще даю бесплатные 
уроки начинающим роллерам. 
Вот буквально на днях всего за 
два часа научил кататься сту-
дентку. Нынешним летом об-
учил две семейные пары с ма-
ленькими детьми. Признаться, 
я вообще люблю публику радо-
вать. А недавно меня сделали 
героем фотовыставки «Скажи 
своё слово» от Tele2. Уже ме-
сяц плакат с моим изображе-
нием висит на площадке возле 
драмтеатра.

…Из защитных средств у 
меня только перчатки, да и те 
хозяйственные, с пупырыш-
ками. Удобно. Конечно, пона-
чалу падал. Но потом понял 
суть роликов. Вот, обратите 
внимание, как едут некоторые 
роллеры: ноги прямые, спина 
прямая. А так неправильно, 
есть риск упасть на спину и 
голову разбить. Нужно согнуть 
колени, а тело немножко на-
клонить вперед, и тогда всё 
получится.

Катаюсь я почти каждый 
день, когда погода позволяет. 
Ведь в дождь нельзя, намокнут 
колеса, заржавеют… Кататься 
начинаю, как только на улице 
появляются проталины, а за-
крываю сезон, когда асфальт 
ледяная корочка затянет или 
снег выпадет. Меня и в парке 
Жукова можно встретить, и на 
площади Советов, но самый 
хороший асфальт, без тре-
щинок, на Притомской набе-
режной. Поэтому чаще бываю 
именно там. Мой девиз: «В 
любом возрасте важно быть в 
центре событий и общаться с 
активными людьми!»

Алена ФЕДОТОВА.
Фото Максима Киселева.

УВЛЕЧЕНИЯ

НЕ СТАРЕЮТ ДУШОЙ
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Как мы знакомились 
с умным вокзалом
Отгремели праздничные фанфары и торжественные речи 
с открытия после реконструкции здания Новокузнецкого 
железнодорожного вокзала. Наступили будни, и вокзал зажил 
своей повседневной суетной жизнью. Сидящие в залах ожидания 
пассажиры с чемоданами, объявления о прибытии  
и убытии поездов дальнего следования, объятия провожающих  
и встречающих… Только кое-где еще висят разноцветные гирлянды 
шаров, да запах нового, еще не до конца обжитого пространства 
напоминает о почти двухгодичной эпопее преображения старого 
вокзала в новый.
Его еще не сдали в эксплуатацию, а уже окрестили «умным».  
Нет ли здесь преувеличения? Чтобы проверить это,  
мы отправились на экскурсию.

Вообще, что значит «умный» 
вокзал с точки зрения рядового 
пассажира, который регулярно 
или, наоборот, изредка пользу-
ется его услугами? Наверное, 
максимально информативный, 
удобный, для передвижения на 
платформы и обратно людям 
любого возраста и состояния 
здоровья, заботящийся о ком-
фортном времяпрепровожде-
нии в нем транзитных пассажи-
ров.

Уже на подходе к зданию мы 
видим надписи на русском и 
английском языках и стрелоч-
ки, показывающие, как, не за-
ходя внутрь, пройти на перрон, 
к багажному отделению, лифту 
для инвалидов, в кафе и ресто-
ран. Внутри вокзала информа-
ционные стенды продолжают 
объяснять пассажирам, где на-
ходятся билетные кассы, залы 
ожидания, гостиница, отделе-
ние полиции, медпункт, детская 
игровая комната, пеленальный 
столик для младенцев и прочее.

Два огромных электронных 
табло расписания движения с 
номерами поездов, временем 
отправления и прибытия, ин-
формацией о наличии мест. А 
вот и новинка! Забывчивым 
не стоит ничего записывать в 
блокнот. «При необходимости 
получить информацию в пись-
менном виде наберите на кла-
виатуре и получите чек с ин-
формацией о поездке» - пред-
лагает табло. Я набираю слово 
«Новосибирск». И буквально в 

следующую секунду получаю 
бумажку, где написано: «Уск. 
э/п №847 Новокузнецк-Ново-
сибирск, отправление 04:05, 
ежедневно, кроме среды. Время 
московское. Счастливого пути!» 
Я кладу справочку в карман – 
пригодится.

Для тех, кому подобной ин-
формации недостаточно, уста-
новлены справочные установки 
«ИСУ-Экспресс» с более подроб-
ными сведениями. «Получить 
их могут даже те, кто не умеет 
пользоваться компьютером. 
Достаточно выполнять опера-
ции, следуя письменным ука-
заниям», - говорит дежурный 

помощник начальника вокзала 
Светлана Романенко.

«Для получения справки 
прикоснитесь пальцем к инте-
ресующей вас кнопке, изобра-
женной на экране монитора», 
- объясняет терминал. Я листаю 
страницы с перечислением всех 
многочисленных станций, куда 

можно добраться на поезде из 
Новокузнецка. От самых круп-
ных, как, например, Москва, 
до наверняка мало кому из-
вестного Сапкыбая. Выбираю 
навскидку Барабинск. Далее 
между мною и системой проис-
ходит следующий диалог:

- В какую дату вы хотите по-
ехать?

- 25 сентября.
- Каким именно поездом? 
- Не имеет значения.
- Поезд №13 Новокузнецк-

Санкт-Петербург, №59 Ново-
кузнецк – Кисловодск.

И далее подробнейшие све-
дения о маршрутах.

«А что это за белые телефо-
ны, развешанные в разных ме-
стах по стенам?» - интересуюсь 
у дежурной. «Аппараты пря-
мой связи с пожарной службой, 
полицией, скорой помощью. 
Нажимаете кнопочку с соот-
ветствующей надписью - ин-
формация поступает на единый 
пульт». 

«А для чего встроенные в сте-
ну мраморные сиденья с обеих 
сторон каждой билетной кас-
сы?» - задаю следующий вопрос. 
«Сюда можно поставить сумку, 
посадить ребенка или пожилого 
человека. Вы покупаете билет и 
не теряете их из виду», - объяс-
няют мне.

На втором этаже зал повы-
шенной комфортности с мяг-
кими диванами, где люди мо-
гут скоротать время до поезда. 
Есть комфортабельная гости-
ница с номерами люкс и даже 
конференц-зал, но это скорее 
для вип-персон.

К людям с ограниченными 
возможностями новый вокзал 
так же радушен, как и ко всем 
остальным. В нем есть рас-
пашные двери, пандусы, по-

ручни, эскалатор, специальные 
уборные комнаты для маломо-
бильных. Через прилегающую 
к зданию вокзала территорию, 
внутренние залы, перрон про-
ложена тактильная полоса для 
слабовидящих. В перспективе с 
первого на второй этаж можно 
будет подняться на эскалаторе, 
а с помощью лифта - с цоколь-
ного на посадочную платформу, 
верхние этажи. Оборудование 
еще не пришло из Германии, 
поэтому будет установлено поз-
же, скорее всего к новому году.

Светлана Николаевна обра-
щает мое внимание на скаты 
для инвалидных колясок. «Здесь 
специально постелена мягкая 
плитка, чтобы не было отката 
назад», - объясняет она. – Строго 
выдержан градус наклона». Для 
колясочников предусмотрены 
так называемые комнаты безо-
пасности с автономными систе-
мами жизнеобеспечения, кото-
рые включаются автоматически 
в случае возникновения какой-
либо чрезвычайной ситуации.

И вообще, кажется, здесь 
предусмотрено все, вплоть до 
сортировки мусора. Внутри вок-
зала и на улице возле него рас-
ставлены урны с надписями: 
«бумага», «пластик», «стекло», 
«несортируемые отходы».

В старый вокзал можно было 
войти и выйти только через 
центральный вход и кассовый 
зал, поэтому была постоянная 
толчея. Теперь эта проблема 
снята. Есть многочисленные 

входы-выходы на привокзаль-
ную площадь, перрон, приго-
родный вокзал. Кафе и ресторан 
имеют отдельные входы с ули-
цы с выходом в зал ожидания, 
что очень удобно.

С наступлением темноты на 
улице автоматически включа-
ется светодиодная подсветка 
вокзала.

И все-таки название «ум-
ный» Новокузнецкому же-
лезнодорожному комплексу 
дали прежде всего потому, что 
управляется он с помощью 
«электронных мозгов». Автома-
тически отслеживается, а при 
сбое автоматически налажи-
вается работа всех систем жиз-
необеспечения: водо-, тепло-, 
энергоснабжения, канализации 
и прочего. «Допустим, темпе-
ратура воздуха в зале ожидания 
должна быть плюс 20 градусов. 
Если приборы фиксируют ее по-
нижение, автоматически вклю-
чается подогрев, если повыше-
ние – кондиционеры, - объяс-
няет директор вокзала Ирина 
Костик. – Система сканирует 
содержимое багажа, сданного 
в камеру хранения, на наличие 
взрывчатых веществ. Или дру-
гой пример: допустим, какая-
то дверь должна быть закрыта. 
Если ее кто-то пытается взло-
мать, на пульт поступает звуко-
вой сигнал тревоги, на экране 
сразу же появляется картинка 
объекта».

Получается, что Новокуз-
нецкий вокзал «умный» еще и с 
точки зрения его безопасности.

«Поумнела» и привокзаль-
ная площадь. Раньше она была 
какой-то суматошной. Теперь 
потоки людей распределены по 
направлениям следования, по-
явились две большие автосто-
янки, остановочные павильоны 
для городского транспорта. И 
кажется, что народу здесь зна-
чительно поубавилось. Или это 
просто порядка стало больше.

Татьяна МИНЕЕВА.

ПРОВЕРЕНО ЛИЧНО

Фото 
Ярослава 
Беляева.
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Рыба и уголь Монголии
К исходу вторых суток, пре- 

одолев сотни километров 
сплошь пересеченной «сухо-
путно-речной» и местами боло-
тистой местности, разбили ба-
зовый лагерь в верховьях реки 
Саксай-Гол. Высота - 2550 ме-
тров над уровнем моря. До Ха-
ранура отсюда километров во-
семь пешего перехода. По сло-
вам проводника, не будет боль-
шой неожиданностью встре-
тить здесь волка, медведя или 
ирбиса, мигрирующих через 
заснеженные четырехтысячни-
ки, что разделяют Монголию и 
Китай. Однако в соседней с Сак-
сай-Голом заводи благородное 
соседство составили нам лишь 
молодая семья белых лебедей с 
потомством, несколько уток да 
одинокая пара журавлей.

С этого времени основным 
блюдом нашего стола являлся 
хариус в различных его кули-
нарных проявлениях – от ухи 
до разного рода копчено-соле-
ных деликатесов. В верховьях 
Саксая другой рыбы просто нет. 
Наше орудие лова – спиннинг. 
Хариус здесь всеядный: меняй 
блесна не меняй, всё одно рано 
или поздно клюнет. «Экстерьер» 
его стандартен: весом граммов 
по 550 и длиной до 40 см. Само-
го крупного за неделю поклевки 
выловили весом 1050 граммов 
и длиной 43 см. По цвету хари-
ус здесь двух видов – обычный 
серо-серебристый и черный. 
В других водоемах Монголии, 
особенно в озерах, которых в 
стране свыше тысячи, в достат-
ке и османы, и таймени...

Кроме живности, страна 
богата природными ресурса-
ми: медью, золотом, ураном и 
углем. При этом, по данным от-
крытых источников, если в Рос-
сии с 1991-го по 2010 год добы-
ча угля сократилась на 9%, то в 
Монголии — выросла в 2,6 раза; 
меди соответственно — упала 
на 6% и выросла в 4,2 раза; золо-
та — увеличилась на 20% и в 3,7 
раза. По подсчетам аналитиков 
инвестбанков, минеральные 
ресурсы Монголии в нынеш-
них ценах могут стоить около 
1,3 триллиона долларов. Инте-
рес инвесторов подогревается 
и тем обстоятельством, что 70% 
территории этой страны до сих 
пор не изучено геологами.

Если «сузить» российско-
монгольские сравнения до тер-

ритории Сибири, то получится 
не менее интересная картина: 
за последние 20 лет население 
соседних с Монголией регио-
нов Сибири сократилось почти 
на 12%, а монгольское выросло 
на 26%. В 2012 году подушевой 
внутренний валовый продукт 
в Монголии составил $ 5,1 тыс. 
и растет на 14-16% в год, а в 
среднем по Сибири — $10,9 тыс. 
и увеличивается в последние 
годы на 3-4%. Эти цифры раз-
венчивают еще один миф: что 
самая быстрорастущая эконо-
мика в мире - это Китай. И хотя 
Монголия сегодня не выглядит 
очень развитой страной, по по-
казателям роста ВВП (17,26% в 
2011 г.) и промышленного про-
изводства (37,4%) она является 
мировым рекордсменом. Про-
гноз на 2013-2014 гг. составля-

ет соответственно 13-14% и 30-
32% в год. И еще экономическое 
обобщение: российский ВВП 
с 2000 года по 2011-й вырос на 
80%, монгольский — в 3 раза. Та-
кая вот рыбалка получается.

Наркотик странника
Все, мы дошли до озера Хара-

нур. С высоты птичьего полета 
его бирюзово-черное зеркало 
напоминает… восьмерку. Это 
два чистейшей воды небольших 
озера, соединенных бурлящим 
перешейком. Такая вот двуокая 
красота, пеший путь до которой 
каждому из нас запомнится на-
всегда. Как и почти неразличи-
мая горная тропа шириной с 
козье копытце. И кто сказал, что 
нехитрое дело попасть ногою в 
проложенный след?

Время и пространство в Мон-
голии живут по своим законам. 
Человеческий организм ощу-
щает это физически и духово. 
В движении и покое, днем и 
ночью. Во всей Монголии не су-
ществует мест ниже 550 метров 

над уровнем моря. В нашем 
случае перепад высот на всём 
протяжении маршрута варьи-
ровал в пределах от 1100 до 3000 
метров. При этом благотвор-
ное кислородное голодание и 
прочие тонкости монгольской 
действительности вводят чело-
века в особый вектор времени 
и пространства, когда для вас 
становятся уже по-настоящему 
любимыми и родными здеш-
ние вечные спутники - не-
скончаемый сухой ветер, по-
марсиански знойное солнце и 
струящееся марево над глазами 
озер... В последнем случае очень 
важно уловить настроение, под 
стать состоянию свершивше-
гося человеческого отклика на 
зов гомеровских сирен. Если это 
получится, вас накроет особый 
наркотик странника, формула 

которого пока не выведена ни 
одним химиком мира.

И что примечательно: на 
всём протяжении маршрута 
Монголия щедро одаривала нас 
цветами. В верховьях Саксай-
Гола мы шли по полянам эдель-
вейсов, близ верховья Турген-
Гола нас встречали вереницы 
светло-фиолетовых ромашек, 
а на суровом Харануре - ярко-
желтые россыпи альпийских 
маков и неизвестно как сюда 
забравшихся огоньков (цвету-
щих здесь на два месяца позже, 
чем в Кузбассе).

Кузбасс  
и монгольский закон

Не будет преувеличением 
сказать, что в развитии эконо-
мических отношений между 
Россией и Монголией Кузбасс 
продолжает оставаться ориен-
тиром для Москвы. Это так же 
очевидно, как и тот факт, что 
основу этому положил А.Г. Туле-
ев. Впервые беседовать на мон-
гольскую тематику с нынешним 

нашим губернатором автору 
этих строк довелось в админи-
страции Таштагола в августе 
1992 года, в день приезда Амана 
Тулеева из Монголии. А в сентя-
бре 1999-го, уже на втором году 
его губернаторства, админи-
страция Кемеровской области 
подписала соглашение с прави-
тельственными организациями 
Монголии о всестороннем со-
трудничестве.

Если говорить кратко и по 
существу, то Монголия заинте-
ресована в использовании на-
учно-технического потенциала 
Кузбасса для развития своей 
горно-добывающей отрасли. За 
последнее время наш регион 
несколько раз посещали пред-
ставители руководства этой 
страны. Многократно выезжали 
в Монголию делегации Кеме-
ровской области во главе с гу-
бернатором.

Как результат этих поездок, 
годовой товарооборот Кемеров-
ской области и Монголии сегод-
ня приближается к 100 млн дол-
ларов США. И, конечно, совсем 
не случайно А.Г.Тулеев является 
почетным профессором Улан-
Баторского университета Мон-
гольской академии наук.

В силе авторитета имени Ту-
леева в Монголии каждый из 
нас убедился лично, хотя и со-
вершенно случайно. А произо-
шло вот что: в одну из ночей в 
наш базовый лагерь в букваль-
ном смысле слова нагрянул при-
родный надзор. При этом дело 
осложнялось отсутствием про-
водника по причине болезни 
его жены и отсутствием у нас за-
гранпаспортов, которые находи-
лись у него же. Особенно резкое 
недовольство инспекторов вы-
звало наличие у нас двух рези-
новых лодок, а также разнообра-
зие и изобилие рыбных блюд. 
Разговор уже дошел до того, что 
всем нам настойчиво предло-
жили проехать «в отделение». И 
тогда по настоятельной просьбе 
друзей мне пришлось вручить 
главному монгольскому ин-
спектору вместо загранпаспорта 
свою международную карточку 
журналиста. Не прошло и ми-
нуты, как ситуация изменилась 
на 180 градусов. Прочитав в до-
кументе, что я зарегистрирован 
в Кемеровской области, наши 
новые друзья были настолько 
взволнованы, будто повстречали 
посланников самого Чингисха-
на. Тут же выяснилось, что Кеме-
ровская область у инспекторов 
прочно ассоциируется с именем 
ее губернатора, который для них 

уже два десятилетия является 
примером во всем. В итоге бла-
гоприятный поворот событий 
закончился для всех нас обиль-
ным застольем и заключением 
импровизированного пакта веч-
ной дружбы на благо монголь-
ско-российских отношений.

Ориентир на Россию  
или Америку?

Что лично меня роднит с 
Монголией? Кроме дико-перво-
зданной красоты и неразгадан-
ного феномена Чингисхана, тот 
достойный факт, что почти каж-
дый из ее жителей, кому за 40, 
знает русский язык. Не на мно-
го отстает в этом от взрослых и 
молодежь, вообще-то заметно 
ориентированная на англий-
ский. Многие жители Монголии 
учились в СССР или России. В 
том числе и нынешний пре-
зидент этой страны - Цахиа-
гийн Элбэгдорж, учившийся в 
Советском Союзе на военного 
журналиста и возглавивший 
демократическую революцию в 
Монголии в 1990 году. Наш про-
водник Болатбек окончил Мо-
сковский институт химического 
машиностроения, его супруга, 
тоже гид, - выпускница одного 
из вузов города Иваново. Очень 
интересуются Россией и Кузбас-
сом мой добрый друг, предпри-
ниматель Болортоль, открыв-
ший мне долину петроглифов; 
и юные сестры Айгерим и Ал-
тынгуль, с которыми мы встре-
тились близ озера Толбо и об-
менялись подарками, и многие, 
многие другие.

Однако что скрывать: по ин-
формации американских кол-
лег из газеты «The Washington 
Post», большинство монголов 
восхищаются Соединенными 
Штатами. Это показал прове-
денный недавно опрос. Правда, 
тот же опрос показал, что лишь 
3,5% респондентов назвали 
Америку страной, с которой у 
Монголии самое лучшее сотруд-
ничество и взаимодействие. 
Предпочтение России отдало в 
10 раз больше респондентов.

Ну, а что касается предпочте-
ний, родившихся в результате 
нашей экспедиции, то они за-
ключаются в признании непре-
ложного факта таинственной и 
суровой привлекательности чу-
десной страны по имени Мон-
голия, заворожившей нас изум- 
рудными глазами местечка Тер-
ра-Харанур.

Владимир ШЕЛКОВ.
Фото автора.

ПУ ТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ

…И вижу я Терра-Харанур

И хотя Монголия сегодня  
не выглядит очень развитой 
страной, по показателям  
роста ВВП (17,26% в 2011 г.)  
и промышленного производства 
(37,4%) она является мировым 
рекордсменом.

ПЛАНЕТА БЕЗ ГРАНИЦ



28 сентября 2013, суббота 
www.kuzbass85.ru10 прямая связь

форум зеркало

Наше отражеНие

Лжепророк,
псевдозабота

На этой неделе  
в центре внимания блогеров:

• Наводнение в Сочи.
• Выдвижение фильма Фе-

дора Бондарчука «Сталинг-
рад» на премию «Оскар».

• Клуб «Валдай» и речь пре-
зидента.

• Захват боевиками торго-
вого центра в Найроби.

• Уголовное дело против 
Божены Рынски.

На WWW.KUZBASS85.RU обсУждаЮт:

китаец устроил для своей машины марки Porsche Cayenne 
похороны со всеми почестями. Причиной тому послужил отказ 
автомобильного дилера (а марка Porsche является одной из самых 
дорогих в мире) выплатить положенную клиенту компенсацию.

Из-за неисправности машины китаец Хао Ган и его супруга 
попали в аварию с лобовым столкновением, только чудом им 
удалось выжить. «Я был очень счастлив, когда мне, наконец, уда-
лось купить его, - рассказал хозяин шикарного автомобиля. - Но 
когда мы ехали с женой и тормоза отказали, я был просто пот-
рясен».

Механик, осмотревший машину после столкновения, устано-
вил: тормоза не сработали из-за того, что неправильно был ус-
тановлен двигатель. Однако сервисный центр наотрез отказался 
выплатить компенсацию. Тогда Хао и решил устроить показа-
тельные похороны.

«С помощью таких вот похорон я решил предупредить других 
автовладельцев, что может случиться с ними», - заявил Хао и до-
бавил, что планирует оставить разбитый автомобиль на парков-
ке рядом с дилерским парком, пока не получит компенсации.

Как сервисный центр отреагировал на проведенную церемо-
нию, пока не известно.

В мире
Описанный случай - первый «протестно-похоронный», а бук-

вально на днях стало известно и о «помпезно-похоронном». В 
середине сентября 62-летний бразильский бизнесмен оповестил 
всех, что собирается похоронить свой автомобиль марки Bentley 
стоимостью 500 тысяч долларов. Так он намерен уподобиться 
фараонам Египта. Похороненная машина, как надеется бизнес-
мен, будет поджидать его в мире ином, и он после своей смерти 
сможет отправиться на тот свет на роскошном авто.

«вечная тебе 
злопамятность!»

А доводилось ли кузбассовцам устраивать какие-то необыч-
ные акции протеста?

Игорь, 44 года, дорожный рабочий:
- акции протеста, особенно какие-то тайные или с непонятным 

смыслом, любят устраивать мои жена и теща. Например, могут 
не разговаривать со мной и тестем неделю. а потом выяснится 
случайно, что это из-за того, что мы картошку купили не белую, 
как они будто бы просили, а красную. потом мы перестали об-
ращать внимание на их бабий бунт. Но они тогда стали делать 
хитрее – перестают нормально готовить, какие-то овощи свои 
тушат. И носки не стирают. Но у нас против них свой прием есть. 
пивной.

елена, 29 лет, торговый представитель:
- вообще-то я человек спокойный и предпочитаю «проговари-

вать» ситуации, а не доводить их до абсурда. Но как-то в школе 
мы устроили тайный акт протеста учительнице из-за ее неспра-
ведливых оценок. Дело в том, что моя сестра училась на год поз-
же и умело пользовалась этим. Например, все мои сочинения пе-
реписывала. Учителя литературы у нас были разные, а потому ее 
учительница Галина Ивановна ни о чем не догадывалась. У меня 
же всегда были пятерки за сочинение – и за грамотность, и за 
содержание. а Галина Ивановна без объяснения причин сестре 
ставила четверки за содержание. меня это возмущало до глубины 
души. Однажды я не выдержала и, когда зимой учительница про-
ходила мимо нашего дома, открыла окно и выкрикнула: «Галина 
Ивановна – дура!» похоже, что она услышала. потому у сестры с 
тех пор за сочинения стали появляться, наконец, пятерки.

алина, 28 лет, молодая мама:
- мой четырехлетний сын иногда обижается на меня и устраи-

вает тихие протесты. я понимаю, что ему надо побыть одному и 
разобраться со своими эмоциями, а живем мы в однокомнатной 
квартире. Тогда он говорит мне: «мама, иди на кухню, мне надо 
тут подумать!» И выталкивает меня из комнаты. К счастью, такие 
протесты у него ненадолго. И всё разрешается мирно.

Сергей, 39 лет, дизайнер:
- Хорошо получается протестовать у тварей бессловесных. вот 

мой кот, считаю, вообще в этом деле мастер. я за ним заметил 
эту особенность, когда он еще котенком был. Если куплю ему 
консервы не с кроликом, как он любит, а с телятиной (ну, не всег-
да нужные в магазине бывают), он демонстративно не подходит 
к миске. И не жрет вообще ничего. может два дня продержать-
ся! Но потом не выдерживаю я: иду и покупаю ему его чертовы 
консервы. а если, не дай бог, оставлю его на выходные одного 
дома – всё, труба. Наверняка нагадит в ботинки – даже к гадалке 
не ходи. 

Юлия СерГееВа.

Бесовский 
проект?

Много разговоров сегодня 
ведется и вокруг сериала «Ван-
гелия».

pravmir.ru:
«В России наблюдается вы-

сокий интерес к Ванге. Весной 
2011 года на НТВ вышел фильм 
о ней — с рейтингом, сравни-
мым с рейтингами футболь-
ных матчей. Сейчас на канале 
в прайм-тайм, то есть в самое 
удобное для просмотра время, 
уже вторую неделю идёт сериал 
«Вангелия», посвящённый бол-
гарской прорицательнице. При 
этом главная героиня выглядит 
в фильме чуть ли не святой: 
доброй, кроткой, трудолюби-
вой, искренне набожной.

Антиподом Вангелии в филь-
ме выступает священник - зло-
бный, мстительный, он, честно 
говоря, в принципе мало напо-
минает живого человека: гово-
рит книжными словами в стиле 
19-го века («изыди, сатана» и 
всё в таком духе), угрожает, за-
пугивает и пытается насильно 
изгнать из девушки беса. Разу-
меется, Ванга выглядит в глазах 
зрителей гораздо более достой-
ной. При этом рейтинг сериала 
зашкаливает».

Мы обратились к российс-
ким и болгарским экспертам с 
просьбой прокомментировать 
личность Ванги и сказать не-
сколько слов зрителям Первого 
канала.

Протоиерей Димитрий 
Смирнов: «Прискорбно, что 
наше отечественное телевиде-
ние, вместо того чтобы сеять 
«разумное, доброе, вечное», 

наводит порчу на наш народ, 
внедряя в сознание различные 
оккультные вещи. В результате 
феноменального невежества 
нашего народа в религиозных 
вопросах, возникшего в резуль-
тате коммунистического прав-
ления, когда были запрещены 
все попытки христианизации 
населения и уничтожены носи-
тели и учители христианства, 
появился духовный вакуум…

Когда из народа уходит его 
религия, как говорится, свято 
место пусто не бывает, и прихо-
дят бесы. Услугу им оказывает 
и телевидение, которое просто 
делает на этом бизнес, сход-
ный с торговлей наркотиками, 
оружием или порнографией. 
Ванга — обыкновенная колду-
нья, все её предсказания гроша 
ломаного не стоят. Она просто 
пользовалась своим недугом, 
зная, что к людям недужным в 
народе всегда есть особое отно-
шение».

Координатор катехизи-
ческой стратегии Болгарской 
православной церкви для Со-
фийской епархии Руси Русев: 
«В Болгарии очень удивлены 
тем, что в России существует 
настоящий культ Вангелии Гу-
щеровой. Очевидно, советский 
социализм совсем разрушил 
православное самосознание 
у россиян, и только те из них, 
которые живут церковной жиз-
нью, умеют отличать правду от 
манипуляции. Говоря о якобы 
«святости» Ванги, остановимся 
хотя бы на том, что Вангелия 
брала деньги у своих посетите-
лей. Разве святые, которые об-
ладали Божьим даром исцелять 
людей, брали у кого-то деньги?

У нас 30 лет тому назад дочь 

в то время несменяемого лиде-
ра компартии Тодора Живкова 
Людмила была одной из тех, кто 
поддерживал статус Ванги как 
«государственной колдуньи». 
Сама Людмила Живкова при-
глашала теософов, награждала 
сына Николая Рериха, занима-
лась оккультизмом, а Ванга, со 
своей стороны, помогала ей в 
предоставлении доказательств 
«существования сверхъестест-
венного» в жизни.

Болгарам давно известно, 
что Ванга очень редко «угады-
вала будущее» посетителей. Са-
мым показательным случаем 
является «прогноз» Ванги о ре-
зультатах мирового чемпиона-
та по футболу в США. Тогда бол-
гарская команда неожиданно 
дошла до полуфинала. А «про-
рочица» высказала прогноз на 
участие и даже на победу бол-
гар в финале чемпионата. Разо-
чарование болельщиков было 
всеобщим.

Нужно сказать, что Ванга — 
объект местного патриотизма, 
поскольку делает свой край 
местом некоего «оккультного 
туризма», а туризм всегда свя-
зывается с деньгами. Поэтому 
даже у нас не каждый решается 
заявить, что Ванга обманыва-
ет, ведь сделать это — значит, 
испортить бизнес десяткам 
людей. В этой лжи участвуют и 
некоторые священники. Само 
«служение» в так называемой 
«церкви Ванги» — «христопо-
добном» капище — оплачива-
ется священнику-браконьеру 
в 200 евро. Кстати, на «иконо-
стасе» в «церкви Ванги» сама 
колдунья изображена перед ис-
ключительно грозным изобра-
жением Божьей Матери»…

и антисанитария

Историю пожилой женщины, 
обозлившейся на весь мир

Совесть:
«Очень жаль, что эта несчастная женщина, пенси-

онерка, ветеран труда, отработавшая по совести на 
государство всю свою жизнь, теперь не может полу-
чить бесплатной социальной помощи, хотя бы в виде 
элементарной уборки квартиры раз в месяц! Очень 
жаль, что вместо уважения, наград и реальной помо-
щи от современного поколения она получает сожа-
ления и консультации журналиста! Очень жаль, что 
работники управляющей компании считают себя ге-
роями, потому что один раз вывезли мусор из кварти-
ры труженицы тыла, которая в годы войны, не жалея 
себя, работала по 12 часов в сутки! Жаль, что в войну 
она, осиротевшая, «пахала» за себя и «за того парня», 
питалась лебедой и крапивой, но выстояла, а теперь 
дожила до такого позора! Думала ли анастасия ва-
сильевна когда-нибудь, что потомки, ровесники вну-
ков, будут шутя поучать ее, как жить в современном 
обществе, кому отдавать квартиры, писать какие-то 
заявления, вместо того чтобы помочь? волонтеры, ау! 
Благотворительные фонды, где вы? а богатые люди в 
Кузбассе есть? Или такая мелочь, как помощь старуш-

ке, не входит в великие планы? Очень жаль, что неко-
му заплатить за свет этой женщине, навести порядок 
и приготовить поесть! а еще жаль, что эту статью мо-
гут прочитать наши дети! Какие выводы они для себя 
сделают? Люди, куда мы катимся?..»

Информацию о том, что Тяжинским 
районным судом расторгнута сделка 
по незаконному обналичиванию 
материнского капитала

аноним:
«Да уж, мошенники: с семерыми детьми решили от-

ремонтировать квартиру. Ну, просто грабители и враги 
государства, судя по статье… а по-человечески ведь это 
просто повод снова поговорить о том, что давно пора 
расширить список нужд, на которые можно тратить 
маткапитал. ведь он именно для таких семей и актуа-
лен больше всего. а им еще и «условно» дали. спасибо 
государству за помощь многодетным!»

•••
Призываю всех не поддаваться осеннеей депрессии! 

Ударим улыбками по хмурому сентябрьскому утру!

евгения раЙНеШ.
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Великая печать
Подарок Ленину спас нашего земляка от репрессий

Рабочий из Гурьевска Федор 
Ряшин, изготовив в 1922 
году для первого лица страны 
вроде бы обычный и даже по-
мужицки грубоватый сувенир, 
получил… автоматическую 
защиту. Эта вещица и для всего 
рода Ряшиных стала потом 
своеобразным оберегом. Об 
этом рассказали недавно 
кузбасским историкам 
нашедшиеся потомки деда 
Федора.

Дело в том, что чугунный 
символ-сувенир (похожий 
разом и на печальный обе-
лиск всем погибшим на Граж-
данской войне, и на гордый 
маяк, нужный в революциях-
штормах, и на главную, почти 
царскую печать, только новой, 
вздыбленной России) хранил-
ся ЛИЧНО у Ленина. До самого 
его последнего рабочего часа 
в кабинете в Кремле. (А с 1993 
года хранится в Горках.)

Ленин держал его прямо 
под рукой – справа, на сто-
лике-этажерке. Часто брал 
и считал, возможно, своей 
первой сбывшейся мечтой. 
Ведь в разрушенной стране 
запустили-таки пускай и са-
мую маленькую, но всё же 
работающую первую домну, 
со своим «ноу-хау» (и это не 
в столицах, а в глуши, на ста-
ром сибирском металлурги-
ческом заводике в Гурьевске). 
И этот опыт разошелся потом 
по всей России, помог под-
няться заводам-гигантам…

- Вот из той первой «гурьев-
ской» плавки и был отлит для 
Ленина сувенир, - объясняет 
Марина Киреева, главный хра-
нитель Гурьевского краеведче-
ского музея.

…Фамилии, имена шесте-
рых рабочих, делавших «пе-
чать» для Ленина и футляр 
для нее, в анналах истории, в 
документах, несмотря на то, 
что прошло уже больше 90 лет, 
сохранились. Хотя и подзабы-
лись земляками. Но как потом 
сложились их судьбы? Пятеро 
рабочих «выросли», ушли, по-
лучив известность, в престиж-
ную тогда партийную жизнь. А 
вот судьба вагранщика Ряши-
на, главного ответственного 
за огонь первой домны, много 
лет оставалась в тени…

Порыв
Правнук и праправнуч-

ка Федора Ряшина, Игорь и 
Алена Кипришевы из Ново-
сибирска, побывав на родине 
в Гурьевске и заметив в сте-
клянной юбилейной витрине 
маленькую копию той самой 
«печати» - подарка Ленину, 
зашли в музей, волнуясь. Рас-
сказали, что в роду Ряшиных 
помнят о трудовом подвиге 
деда Федора.

Они же соединили истори-
ков и нас с самой старшей сей-
час в роду, 73-летней внучкой 

Федора Ряшина Валентиной 
Антоновной.

- Дед всю жизнь, до смерти 
в 1953-м, помалкивал о своем 
участии в плавке, когда делали 
подарок Ленину, - вспоминает 
она. – И лишь прожив жизнь, 
я сама, соединив ходившие в 
родне рассказы, дедов уклад, 
его скромность, упрямство и… 
везение, окончательно поня-
ла, в каких же невозможных 
условиях он на заводе с други-
ми рабочими запускал печь. И 
почему деда позже, в опасные 
годы, не трогали.

…То было время непред-
сказуемо зыбкое, как речуш-
ка Бачат в конце зимы, перед 
пробуждением, на одном бе-
регу которой навис завод, а на 
другом ютились серые хибары 
рабочих.

И бешеное половодье, кото-
рое случилось сразу после ухо-
да Гражданской войны из этих 
мест, то самое, когда снесло 
плотину и вода дошла в том 
числе до дома 42-летнего Фе-
дора Ряшина, до сих пор здесь 
помнят как катастрофу.

- Вода залила дом, огород, а 
дед Федор пропадал на заводе, 
говорил, что там он нужнее, 
вот-вот пустят печь, - вспоми-
нает внучка.

…Судя по скупым докумен-
там той поры, мечтой запу-
стить печь жили все заводча-
не, работая без выходных, с за-
держками зарплаты, в холоде, 
голоде. И придумывали, как 

решить сложные задачи, кото-
рые подбрасывала жизнь.

Нет воды? Поставили насос 
на берегу, сделали деревянный 
желоб и стали качать воду в 
цех.

Нет энергии? Растопили ко-
тел доменного цеха, перенесли 
динамо-машину в здание и за-
пустили ее по-другому.

- Но главное новшество, на 
которое решились на заво-
де в марте 1922 года, - задули 
доменную печь и стали вести 
плавку не на древесном де-

фицитном тогда в стране угле, 
а на каменном угле – нашем, 
местном, - объясняет главный 
хранитель Гурьевского музея 
Марина Киреева.

Это был настоящий техно-
логический прорыв, показав-
ший и другим заводам путь 
перехода с одного топлива на 
другое. По сути - событие №1 
для всей страны, в корне из-
менившее «чугунное» дело. 
Да и саму жизнь. Хотя на 
Дальнем Востоке еще целый 
год будет идти «последний 
смертный бой» с последни-
ми «белыми», и даже в наших 
краях (на Поднебесных Зу-
бьях) еще будут биться «бе-
лые», «красные», братья про-

тив братьев… Но ощущение 
конца войны было уже реаль-
ным! Еще бы: посреди стра-
ны начала давать чугун наша 
мирная печь!

…И вот, радуясь первой 
плавке, гурьевские рабочие 
«в едином порыве» и сделали 
для Ленина сувенир – с датой  
«23.III.1922», с двумя молот-
ками, с надписью «ДОМПЕЧЬ 
№1». А через полтора месяца, 
убедившись, что печь работает 
хорошо, отправили подарок с 
письмом: «Дорогой вождь тов. 

Ленин! Дарим Вам на память 
одну колонку первого выпуска 
чугуна»…

Награда
За такое «суперначало» и 

за подарок Ленину Федора 
Ряшина, неграмотного, но та-
лантливого рабочего, хотели 
наградить.

- Деду предложили: «По-
строим тебе новый большой 
дом», - улыбаясь, рассказыва-
ет внучка. - Но он отказался, 
хотя по материнской линии 
дед – из богатого, но разо-
рившегося рода Салтыковых. 
Могла бы в нем «заговорить» 
Салтычиха. Но дед был му-
дрым. Ведь незадолго до это-
го в Гурьевске за убийство 
белочеха брали всех подряд, 
и деда, по наговору, чудом не 
расстреляли вслед за его бра-
том. Разъединили их перед 
казнью… В общем, после ре-
волюции и войны наступил 
мир, а дед Федор понимал: 
всё равно нельзя выделяться, 
в том числе хоромами. И со-
гласился лишь, чтобы сделали 
ему пристройку в 7 квадратов.

Как раз в этот момент Ва-
лентина Антоновна подвела 
меня к старому домику, боль-
ше смахивающему на хлипкую 
«мичуринскую» хибарку:

– Так у нас и стало с при-
строечкой 23 квадратных ме-
тра общей площади на семью 
из 9 человек…

…Она родилась и выросла 

здесь. Помнит деда не только 
в вечной работе. Но еще и… в 
поклонах, перед открыто раз-
вешанными по дому образами.

- Дед Федор был очень веру-
ющим. А в 20-30-е годы бого-
мольцев репрессировали, ссы-
лали. Помню, дед одну семью, 
сосланную из-за веры, при-
ютил, и женщина-богомолка 
так хоронилась, так боялась, 
пряталась… А деда Федора за 
молитвы и иконы никто ни 
разу не тронул. Потому что в 
Гурьевске помнили его заслуги 

перед печью и про подарок Ле-
нину, - уверена внучка.

И, щурясь, совсем как дед на 
старом фото, признается:

- Дома все с дедом моли-
лись. Однажды я спросила, лет 
в 10, про Бога: где же его чу-
деса? Ведь все вокруг чудеса: 
дома, завод, хлеб - тяжелым 
трудом людей сделаны. А дед 
ответил: «Время придет – уви-
дишь, поймешь».

Чудо
И чудо произошло.
…Валентину с младшей се-

строй Надей вырастили мама 
и дед Федор с бабушкой Ма-
шей именно в этом домишке у 
речки Бачат.

А отец Вали и Нади пропал 
на фронте без вести, в Вели-
кую Отечественную.

- И вот спустя годы, уже 
после школы, Надя училась 
на бухгалтера. И ее отпра-
вили на практику на месяц в 
деревню, в Новосибирскую 
область, в райпотребкоопера-
цию. И первый же документ, 
переданный ей председате-
лем кооперации, с росписью 
«Смирнов», лишил Надю сна. 
Роспись была точно такая, 
как и у нашего пропавшего 
отца. Оставались дома об-
разцы, мы с сестрой по ним 
расписываться учились, под-
ражая папе, - вздыхает Вален-
тина Антоновна.

И вспоминает, как предсе-
датель Смирнов в волнении 
расспрашивал практикант-
ку о маме, родных. На общем 
празднике посадил между со-
бой и женой. А в конце практи-
ки, проводив до самого вагона 
поезда, горячо просил: «Ты 
только учись, обещай!» Совсем 
так, как отцы своих дочек про-
вожают.

Не сразу Надя рассказала о 
догадках сестре Вале. Нескоро 
догадка дошла до мамы, что 
муж, пропавший без вести, 
жив, но не смог к ним вернуть-
ся, пережив плен, чтобы не 
портить родным их карьеры и 
судьбы.

- Мама собралась в дорогу. 
Но дед Федор не пустил, ска-
зав, что отец должен вернуться 
сам. Спустя время я узнала, что 
папа умер, - говорит Валенти-
на Антоновна. - Мир тесен, 
одна старая женщина начала 
мне эту историю рассказы-
вать со словами, что теперь-
то можно вам, дочки, сказать 
правду. А я ее остановила.

Сердце сжалось обидой. 
Но потом вспомнились слова 
старика про обещание чуда… 
В 1922-м таким чудом для Фе-
дора Ряшина были зыбкий еще 
мир, сама жизнь и заработав-
шая домна. Спустя годы его 
внучка поняла, приняла всё 
это да еще узнала чудо любви 
и прощения…

Лариса МАКСИМЕНКО.

УРОКИ ИСТОРИИ

В Гурьев-
ском крае-
ведческом 

музее 
хранится 

копия того 
самого 

сувенира.

Федор Ряшин участвовал  
в запуске печи и изготовлении 
сувенира Ленину.

Ленин 
в своем 
кабинете 
в Кремле, 
за ним на 
этажерке - 
подарок из 
Гурьевска.
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ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

А Бог простит?
В Мариинске в суд передано уголовное дело на воришку, 
который по лету попытался украсть из Свято-Никольского собора 
старинную икону Казанской Божьей Матери. Однако, скорее 
всего, мужчина не понесет за это никакого наказания: судебно-
психиатрическая экспертиза признала его невменяемым, и его 
ожидает принудительное лечение в специализированной закрытой 
лечебнице.

...В июне на территории Свя-
то-Никольского собора появился 
неизвестный пожилой мужчина. 
Когда-то житель Кировской об-
ласти, 61 года от роду, ныне он 
кочевал по стране и в Мариин-
ске оказался проездом. Денег у  
него не было, вот он и отправился 
в церковь, зная, что там его бес-
платно накормят в трапезной. 
Отобедав чем Бог послал, мужчи-
на попросил у священнослужи-
телей денег на обратный билет 
до Кирова, но ему отказали. А 

спустя некоторое время они уви-
дели, как собравшийся уходить 
«гость» незаметно засовывает 
в пакет одну из самых почитае-
мых прихожанами икон. И хотя 
икону у него сразу же отобрали, 
сам воришка воспользовался 
суматохой и убежал. Правда, не-
далеко: прибывшие по вызову 
полицейские сумели задержать 
странника и препроводили его в 
дежурную часть. 

Как выяснилось, вора при-
влекла не сама икона, а то, что 

хранилось в ней внутри оклада, 
- золотые и серебряные кольца 
и сережки, которые приносили 
в дар прихожане, просившие 
Божью Матерь о семейном бла-
гополучии, здоровье или просто 
молившиеся перед ее ликом о 
помощи.

По факту «покушения на хи-
щение предметов, имеющих 
особую ценность» было возбуж-
дено уголовное дело, а сам вор, 
который не имел постоянного 
места жительства и в любую 
минуту мог скрыться, на вре-
мя следствия был заключен под 
стражу.

На это же время полицейские 
изъяли икону в качестве веще-
ственного доказательства и на-
правили ее на экспертизу в Но-
восибирск. Специалисты дали 

заключение, что она была на-
писана ориентировочно в конце 
ХIX - начале XX века. 

Несколько дней назад, в 
праздник Рождества Пресвятой 
Богородицы, икона Казанской 
Божьей Матери была возвраще-
на на свое место - в Свято-Ни-
кольский собор. От имени поли-
цейских ее передала настоятелю 
храма председатель совета вете-
ранов межмуниципального от-
дела МВД России «Мариинский» 
Зоя Чудинова. В ходе празднич-
ной литургии священнослужи-
тели поблагодарили стражей 
правопорядка, пожелав им здо-
ровья, благополучия и дальней-
шей успешной службы.

Подготовил 
Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

НОВОЕ ДЕЛО

КОММЕНТАРИЙ

Владимир СЕРГЕЕВ, со-
трудник пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеров-
ской области:

- Как показывает прак-
тика, у преступников нет 
ничего святого, и церков-
ное имущество тоже стано-
вится объектом преступных 
посягательств. Так, в про-
шлом году из храма Иоанна 
Кронштадтского в городе 
Березовский была украде-
на икона Святой блажен-
ной старицы Матроны Мо-
сковской. Задержать вора 
помог молодой горожанин, 
проходивший по улице. А 
несколько лет назад отту-
да же один из строителей 
попытался украсть напре-
стольное храмовое Еван-
гелие в золотом окладе. 
Полицейские нашли вора и 
вернули Священное Писа-
ние обратно в храм.

Шина преткновения
Прокурор города Тайги 
обратился в суд с иском  
к детским садам  
№ 2, 7, 54, 6, 5 «о понуждении  
к совершению действий, 
а именно - демонтажу 
расположенных на территории 
данных учреждений спортивных 
сооружений в виде вкопанных 
наполовину в землю 
автомобильных шин».  
Исков было пять, к каждому 
садику отдельно.

Не все кузбассовцы были в 
Тайге, но, чтобы представить 
ситуацию наяву, достаточ-
но заглянуть на территорию 
близлежащего детсада, там 
вы наверняка обнаружите или 
вертикально вкопанные ав-
тошины, ярко раскрашенные, 
или те же веселые шины под 
клумбы. Старая автошина - на 
редкость удобная вещь для 
благоустройства и украшения 
территорий учреждений, осо-
бенно для клумб. Это просто 
идеальная форма. В тайгин-
ских детсадах все эти клумбы 
после визита прокурора тоже 
ликвидировали. 

Как же нам теперь быть? Вот 
попробуйте сделать клумбу из 
чего-нибудь другого – из кир-
пичей, камней, бетона, дерева, 
жести. Вам потребуются ин-
струменты, дополнительные 
материалы и определенное 
мастерство. В общем, трудно-
преодолимые затраты време-
ни и средств для родителей, 
силами которых и благоустра-
иваются садики повсеместно, 
от Калининграда до Курил. Так 
и в Тайге: родители нашли, по-
красили и закопали эти шины 
много лет назад, а теперь дру-
гие родители выкопали эти 
шины и выбросили.

Известно об этом стало на 
минувшей неделе из пресс-

релиза областной прокуратуры. 
Автошины на территории дет-
садов - нарушение противопо-
жарного и санитарно-эпидеми-
ологического законодательства. 
К счастью, ни одна из них не 
загорелась и теперь уже не заго-
рится. И еще греет душу, что эти 
иски закончились без тяжелых 
последствий для заведующих 
детсадов, их не оштрафовали, 
хотя по выговору они получили. 
Все судебные истории заверши-
лись благополучно – прокурор 
обратился в суд по всем пяти 
делам с ходатайством об отказе 
от исковых требований в связи 
с добровольным исполнением 
ответчиком требований.

Верный курс
Старые автошины исполь-

зует вся Россия, а за всех отве-
тили пять завсадиками, стали 
крайними. Прокурор Тайги 
Александр Шматов заверил 
меня, что это не уникальный, 
не первый случай на террито-
рии Российской Федерации. 

«Детские площадки должны 
соответствовать ГОСТу, а шины 
самовкопанные ну никак не 
соответствуют, - объяснил мне 
Александр Васильевич. - И ноги 
сломать можно. Разве мало слу-
чаев, когда качели, футбольные 
ворота делают, которые потом 
падают и детей калечат. Вы же 
тоже против этого? Поэтому 
мы и требуем максимальной 
безопасности территории, где 
играют дети».

Действительно, простейшая 
карусель или ворота, если их де-
лают люди с ленцой или мало-
понимающие, могут стать смер-
тельно опасными. Но с тем, что 
шины, которые уже 20-30 лет у 
нас повсеместно лежат и стоят, 
стали традиционным элемен-
том, а теперь приговорены к 
демонтажу, трудно согласиться.

Хотя дети у нас – един-
ственный привилегирован-
ный класс, но детсады у нас 
бедные. Трудно представить, 
что в Тайге или другом городе 
бюджет может легко и просто 
заменить автошины на что-то 
другое. 

- Получается, Александр Ва-
сильевич, что лишили вы де-
тей игровой площадки?

- Уверяю вас, убрали 2-3 
колеса, так что дети этого и 
не заметили, ничего не из-
менилось, им есть где играть, 
приезжайте к нам в Тайгу, убе-
дитесь сами. А вообще, по во-
просу замены шин на другие 
малые формы ответ очевиден: 
пусть администрация изыски-
вает средства.

Тут не поспоришь, каждый 
должен делать свое дело. Еще 
чуть-чуть напрячься - и не бу-
дет у нас ни очередей в детса-
ды, ни автошин в садиках.

Непотопляемый
А вот дело с шинами в Кеме-

рове никак до суда не дойдет. 
Летом прошлого года граж-
данин Свиридов В.В. заехал в 
шиномонтажку в Заводском 

районе «переобуться». Задние 
колеса на его БМВ совсем стер-
лись, вот и поставили на них 
новую «резину». Всех работ 
вместе с новыми покрышками 
на 11 тысяч рублей. Но граж-
данин Свиридов В.В. повел 
себя резко, грубо, отказался 
платить и уехал. Шиномон-
тажники вызвали полицию. К 
сожалению, вначале полиция 
Заводского района не очень 
хотела приезжать, потом ни-
как не хотела возбуждать уго-
ловное дело.

Хотя факт устанавливался 
легко и просто – пусть юри-
сты разбираются, как это ква-
лифицировать точно, но, на 
взгляд дилетанта, произошло 
воровство, хищение, грабеж 
на 11 тысяч рублей. И фигу-
рант есть, и свидетели. Каза-
лось бы, проводи дознание, 
возбуждай уголовное дело, 
передавай в суд. 

Через несколько месяцев 
Свиридов В.В. пришел в шино-
монтажку. Ему ставили три ус-
ловия: вернуть деньги в кассу, 
извиниться перед труженика-
ми, возместить расходы на его 
поиски, официально, по сче-

ту-фактуре. Гражданин Свири-
дов В.В. выполнил первые два 
условия, а третье – нет. Если 
человек считает себя вправе 
бесплатно взять чужое имуще-
ство (шины), то он, наверное, 
так же считает, что его должны 
разыскивать, теребя полицию 
к действию, тоже бесплатно. 
И когда его ложное убеждение 
рассеется, неизвестно.

Известно лишь, что полиция 
Заводского района несколько 
раз прекращала дело Свиридо-
ва В.В. за отсутствием состава 
преступления. И каждый раз, 
когда адвокат обращался с ис-
ком на незаконность действий 
полиции, заводские следова-
тели приходили в суд со све-
жеизготовленной бумагой, что 
дело вновь возобновлено!

Так все и продолжается: на-
логоплательщики содержат 
полицию, но некоторые рабо-
тают как пожелают. Правда, 
в Заводском отделе полиции 
проявили высокую креатив-
ность, сочинили для хозяина 
шиномонтажки «постанов-
ление об устранении обстоя-
тельств, способствовавших со-
вершению преступления». То 
есть преступление таки было, 
хотя состава не было! 

Отдел дознания попытал-
ся поучить предпринимателя, 
что надо ему завести видеока-
меру, чтоб никто не убегал не 
расплатившись. Так недалеко 
дойти до противотанковых 
«ежей» и траншей у каждой 
шиномонтажки и еще массы 
других противоугонных пре-
пятствий. Но зачем эти затра-
ты, если все люди нормальные, 
а не заплатил и похитил только 
Свиридов Валерий Владьевич?

И ходят по кругу шины уже 
14 месяцев… 

Дмитрий САГАРА.

ИЗ ЗА ЛА СУДА

Рисунок Андрея Горшкова.
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СПОРТАРЕНА
сПрИНТ-НОвОсТИ

Материалы полосы подготовил Вадим АНТОНОВ.

КСТАТИ

Тяжелая 
атлетика
завтра, 29 сентября, в Таллине 
завершается первенство европы 
среди юниоров (до 20 лет)  
и молодежи (не старше  
23 лет). в активе сборной россии 
уже одиннадцать золотых 
медалей, одну из них завоевала 
кемеровчанка Татьяна алеева.

В столице Эстонии наша зем-
лячка не знала равных в катего-
рии до 63 килограммов. Подопеч-
ная тренера Ирины Чирюкиной 
результативно использовала все 
шесть подходов к штанге в рывке 
и толчке, подняв в сумме двоебо-
рья 233 кг (103+130). По сумме 
двух упражнений Татьяна Алеева 
(Дуденкова) на 9 кг опередила се-
ребряного призера, спортсменку 
из Челябинска Ольгу Афанасьеву.

Победа в Таллине – вторая для 
кемеровчанки на европейских 
турнирах: два года назад она 
была вне конкуренции в румын-
ском Бухаресте, где выполнила 
норматив мастера спорта между-
народного класса.

А сегодня, в предпоследний 
день континентального чемпи-
оната, на помост выйдет штан-
гист из Салаира Юрий Селютин, 
выступающий в весе до 105 кг. 
Подшефный тренера Анатолия 
Пыльского «застолбил» билет в 
Эстонию в Белгороде, где пер-
венствовал среди российских 
сверстников с суммой двоеборья 
393 кг – это лучший результат 
среди штангистов, заявленных на 
первенство Старого Света.

Женский 
футбол
завтра в Крымске состоится 
заключительный тур группового 
этапа первенства россии 
среди девушек 2001-2002 
годов рождения. Кемеровская 
команда «Кузбасс-сДЮсшОр» 
встретится с «Приалитом»  
из подмосковного реутова.

В стартовых матчах соревно-
ваний в Краснодарском крае 
сибирячки разгромили перм-
ский «Амкар» (6:0) и «Нерехту» 
из Костромской области (12:0), а 
позавчера уступили краснодар-
ской «Кубаночке» (1:3). В случае 
успеха в завтрашнем поединке 
«Кузбасс-СДЮСШОР» выйдет в 
полуфинал. В турнире участву-
ют десять команд, разделенных 
на две группы. Решающие матчи 
пройдут в среду, 2 октября.

Тем временем молодежная (до 
19 лет) сборная России, в кото-
рую кемеровский клуб делеги-
ровал Марину Лычковскую и где 
функции капитана выполняет еще 
минувшим летом выступавшая 
за «Кузбасс» Ксения Коваленко, 
в последнем туре отборочного 
раунда первенства Европы вы-
играла в Белоруссии у сверстниц 
из Уэльса (5:0) и вышла в следую-
щую стадию соревнований. Ранее 
подопечные тренера Александра 
Шагова взяли верх в матчах с ко-
мандой Кипра (7:1) и хозяйками 
группового этапа (1:0).

ОЛИмПИаДа-2014

Новогорск – Хинтертукс – 
абзаково

Воспитанники таштаголь-
ской спортивной школы со-
ставляют костяк национальной 
команды в параллельных видах 
сноуборда. На Олимпиаде-2010 
в канадском Ванкувере наш ре-
гион представляли Станислав 
Детков, занявший четвертое 
место в слаломе-гиганте, и Ека-
терина Тудегешева, показавшая 
десятый результат, а в следую-
щем сезоне завоевавшая Кубок 
мира и в параллельном слало-
ме, и в общем зачете турнира. 
Правда, после этого триумфа 
Тудегешева переехала в под-
московный город Дмитров и в 
Кузбасс наведывается не чаще, 
чем раз в полгода.

Впрочем, в Таштаголе под-
растают новые таланты. В ми-
нувшем сезоне «выстрелила» 
Наталья Соболева: на чемпиона-
те планеты в Канаде 17-летняя 
спортсменка была седьмой, а 
на этапе Кубка мира в Австрии 
и вовсе обосновалась в кварте-
те лучших. В середине сентября 
Детков, Тудегешева, Соболева, 
ее брат Андрей, выступающий 
ныне за Алтайский край, и еще 
пять потенциальных олимпий-
цев провели недельный сбор в 
подмосковном Новогорске, где 
тренировались даже на льду. 
Причем 33-летний Детков вы-
ходил на площадку в хоккейной 
форме, а в командной эстафете 
вместе с Тудегешевой и Аленой 
Заварзиной опередил Екатерину 
Илюхину, брата и сестру Соболе-
вых.

Из Новогорска сноубордис-

Максимальное 
приближение
Наша газета продолжает цикл публикаций 
о подготовке к Играм в Сочи кузбасских 
спортсменов - кандидатов в олимпийскую 
сборную России. До открытия первой 
в нашей стране зимней Олимпиады 
осталось 132 дня, и для отечественных 

мастеров начался завершающий 
этап «предсезонки», максимально 
приближенный к соревновательному 
процессу. Сегодня в центре нашего 
внимания – предолимпийские маршруты 
сноубордистов и горнолыжников.

ты отправились на две недели в 
Австрию, где до завтрашнего дня 
тренируются на склонах ледника 
в Хинтертуксе. После возвраще-
ния домой начнется соревнова-
тельная практика: первый старт 
в сезоне в параллельных видах 
запланирован на Урале, в горно-
лыжном комплексе «Абзаково». 
Состав олимпийской сборной 
страны утвердят не раньше, чем 
в конце января.

- В параллельных дисципли-
нах у нас максимальная квота 
на зимние Игры - восемь мест, в 
борд-кроссе и в хаф-пайпе - по 
три, в слоупстайле можем за-
явить одного спортмена, - пояс-
няет главный тренер националь-
ной команды Денис Тихомиров. 
- Рассчитываем еще на одну ли-
цензию в борд-кроссе и на одну 
- в хаф-пайпе. В параллельном 
слаломе-гиганте и параллель-
ном слаломе на Олимпиаде воз-
можна ротация: по три мужчи-
ны и женщины выступят в двух 
дисциплинах, а одного райдера, 

вероятно, поменяем.
Кстати, в борд-кроссе в спис-

ке кандидатов в национальную 
команду значится только одна 
спортсменка: 15-летняя (!) Крис-
тина Пауль из Таштагола, сенса-
ционно выигравшая в феврале 
нынешнего года чемпионат Рос-
сии в Сочи.

словения – Хорватия – 
германия – австрия

Накануне стартового этапа 
Кубка мира по горным лыжам, 
запланированного на 26 ок-
тября, женская сборная страны 
проведет тренировочные сборы 
в Словении, Хорватии, Герма-
нии и Австрии. В составе нашей 
команды десять спортсменок, в 
том числе две из Кузбасса: ново-
кузнечанка Елена Простева, вы-
ступавшая на Олимпиаде-2010, 
и Дарья Астапенко (Междуре-
ченск).

- Прежде всего отмечу при-
ятный факт: впервые за время 
«предсезонки» команда собра-

лась в полном составе. Завер-
шили курс реабилитации Дарья 
Астапенко и Анна Сорокина, - 
говорит тренер сборной России 
Сергей Комаров. - Нынешний 
сбор имеет особое значение. По 
его итогам мы оценим уровень 
физической готовности спорт-
сменок к сезону за время летней 
и частично осенней подготовки, 
проведём ряд контрольных тре-
нировок на трассах во всех дис-
циплинах. Важно то, что именно 
после этого сбора мы определим 
кандидатуру нашей участницы 
стартового этапа Кубка мира в 
слаломе-гиганте в австрийском 
Зельдене.

Вместе с Анастасией Попко-
вой (воспитанница междуречен-
ской спортивной школы после 
завершения карьеры перешла на 
тренерскую работу. – В.А.), кото-
рая руководит группой команды 
в скоростных видах, проведем 
цикл занятий по физподготовке 
в Словении и Хорватии, а оттуда 
в первой декаде октября пере-
беремся в немецкий Виттенбург 
и продолжим тренировки в сла-
ломных дисциплинах на искус-
ственной трассе местного крыто-
го комплекса. Накануне первого 
этапа Кубка мира планируем в 
течение недели тренироваться 
в Мёльтале, а потом переедем в 
Зельден.

На сегодня Россия имеет во-
семь олимпийских лицензий в 
горных лыжах для мужской и 
женской команд. Скорее всего, 
эта цифра не окончательная. 
Максимальная квота для одной 
страны – 22 спортсмена и не бо-
лее четырех в одном виде.

В официальный список кандидатов в олимпийскую сборную 
страны входят двенадцать кузбасских спортсменов: Дарья Ас-
тапенко, Елена Простева (горнолыжный спорт), Александр Бес-
смертных (лыжные гонки), Антон Калиниченко (прыжки на лы-
жах с трамплина), Степан Федоров (санный спорт), Александр 
Гузачев, Станислав Детков, Валерий Колегов, Константин Котов, 
Кристина Пауль, Наталья Соболева (сноуборд) и Софья Смирно-
ва (фристайл).

На поездку в Сочи претендуют также уроженец Новокузнецка 
вратарь клуба Национальной хоккейной лиги «Коламбус» Сер-
гей Бобровский и бывшая кемеровчанка Надежда Сергеева, ко-
торая из легкой атлетики перешла в бобслей.

Горнолыжница из Междуреченска Дарья Астапенко (8 июля ей исполнилось 18 лет) 
в минувшем сезоне показала лучший результат среди россиянок на чемпионате 
мира в Австрии, пробившись в «красную» тридцатку в слаломе-гиганте.

Таштагольский сноубордист Станислав Детков увлекается «шайбой» 
и на тренировку в Новогорске вышел в хоккейной форме.
Фото с сайта Федерации горнолыжного спорта и сноуборда России.
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Всего три дня осталось, чтобы успеть проголосовать 
за лучшего библиотекаря России. А победителем впол-
не может стать и наша землячка – сотрудник Новокуз-
нецкой информационно-библиотечной системы Ирина 
Баркова.

Напомним, что конкурс «Библиотекарь года-2013» учреж-
ден Российской библиотечной ассоциацией и министерс-
твом культуры. Он проходит в несколько этапов. Всего в нем 
приняли участие 207 библиотекарей из 54 регионов нашей 
страны, и лишь 20 по решению жюри прошли в финал.

Информацию обо всех финалистах можно найти на сайте 
РБА и здесь же – до 1 октября! – отдать за кого-то из них свой 
голос. Победитель получит приз в 100 тысяч рублей и опла-
ченную поездку в Санкт-Петербург, где награда будет вруче-
на ему на ежегодном совещании директоров федеральных и 
центральных региональных библиотек.

Ирина Баркова – начальник информационно-библиогра-
фического отдела Новокузнецкой информационно-библио-
течной системы, в 1980 году она окончила Кемеровский уни-
верситет культуры и искусств по специальности «библиограф 
детской литературы». Ирина – единственный представитель 
Кузбасса, дошедший в этом конкурсе до этапа финального 
народного голосования.

Ольга ШТРАУС.

Голосуем за нашу!

ричард докинз – крупный ан-
глийский биолог, оксфордский 
профессор. Недавно вышли 
переводы его книжек «расши-
ренный фенотип», «Бог как ил-
люзия» и «самое грандиозное 
шоу на Земле». Нынче переиз-
дали и самую известную книж-
ку докинза «Эгоистичный ген», 
впервые вышедшую по-русски 
20 лет назад. она утверждает 
магистральную идею нынешней 
генетики: что основной агент 
эволюции – не отдельная особь 
и тем более не популяция или 
вид. Биологическая эволюция 
направляется исключительно 
генами, информационными 
матрицами, воспроизводящими 
самих себя. особь может вести 
себя даже в ущерб личной вы-
годе, до полной гибели всерьез, 
если это способствует выжива-
нию и размножению генов. в 
1976 году, когда «Эгоистичный 
ген» был издан впервые, эти 
идеи приходилось доказывать; 
ныне они считаются почти об-
щепринятыми.

Здесь уже содержатся все 
идеи, которые легли в основу 
других книжек докинза. ска-
жем, концепция мема получи-
ла развитие в «расширенном 
фенотипе». Мем – такой же 
репликатор, как ген, только на 
культурном уровне, это мини-
мальный воспроизводящийся 
элемент культуры: иероглиф, 
популярный мотивчик, способ 
кирпичной кладки или запле-
тания кос. Идея о том, что вера 
в Бога, самый навязчивый мем 
в истории человечества, разви-
та в книжке «Бог как иллюзия». 
по докинзу, как естественный 
отбор идет на уровне генов, а 
не особей, так и распростра-
нение религии приносит поль-
зу только самим религиозным 
идеям. Более широкий взгляд 
на эволюцию как путь от про-
стого к сложному представлен 
в «самом грандиозном шоу на 
Земле» и «слепом часовщике». 
Эволюция не имеет ничего об-
щего с проективностью и теле-
ологией, естественный отбор 
действует вслепую, это убеди-
тельно доказывается на много-
численных примерах.

всё это, впрочем, книжки ско-
рее философские, тогда как в 
«Эгоистичном гене» куда боль-
ше чистой биологии. И, надо 
сказать, докинз как специалист 
по генетике и этологии (науке 
о поведении животных) убеди-
тельней, чем докинз-философ.

к примеру, понятно, что 
ветхозаветный яхве – мало-
симпатичное с нашей точки 
зрения божество («ревнивец, 
женоненавистник и расист»); 
но кто вам сказал, что Бог дол-
жен соответствовать критери-
ям гуманизма – не требуем же 
мы этого от гена. понятно, что 

Ген как мера 
всех вещей
ричард Докинз.  
Эгоистичный ген.  
Пер. с англ. н. Фоминой. М., 
аст, Corpus, 2013. 512 с.

схоластические доказательства 
Его существования не выдер-
живают поверки формальной 
логикой, однако стоит напом-
нить, что существуют разные 
логические системы. в сфере 
религиозного действует иная 
логика: люсьен леви-Брюль 
называл ее пралогикой, а клод 
леви-строс мифологикой. Это 
достаточно гибкая операцион-
ная система, способная к обоб-
щениям, классификации и ана-
лизу, но основанная на иных 
принципах. Нам она кажется 
диковинной, но именно она 
обеспечила выживание чело-
вечества во время последнего 
оледенения и сделала возмож-
ной неолитическую революцию 
– возникновение земледелия, 
металлургии и пр.

впрочем, в своей биологичес-
кой вотчине докинз также до-
статочно воинственный автор. 
к примеру, он ниспровергает 
кумир нобелевского лауреата 
конрада лоренца на том осно-
вании, что тот никогда не пони-
мал хорошенько эволюционной 
теории. пусть так, зато труды ло-
ренца отличались великолепною 
ясностью и точно рассчитанной 
мерой иронии. при этом исто-
рии, рассказанные им, отчетли-
во тяготели к жанру басни:

«Гольян без переднего мозга 
выглядит как нормальный, нор-
мально ест, нормально плавает, 
и единственный отличительный 
признак в его поведении состо-
ит в том, что ему безразлично, 
следует ли за ним кто-нибудь 
из товарищей, когда он выплы-
вает из стаи. Таким образом, у 
него отсутствует «уважитель-
ное отношение к товарищам», 
свойственное нормальной 
рыбе, которая, даже если очень 
интенсивно плывет в каком-ни-
будь направлении, уже с самых 
первых движений нерешитель-
но оглядывается на товарищей 
по стае: для нее важно, плывут 
ли за ней другие и много ли их. 
Товарищу без переднего мозга 
это было совершенно безраз-
лично; если он видел корм или 
по какой-то другой причине 
хотел куда-нибудь свернуть, он 
решительно туда направлялся. 
И вот что тогда происходило: 
вся стая следовала за ним. опе-
рированное животное именно 
благодаря своему дефекту ста-

ло бесспорным фюрером».
всё дело в том, что еще со 

времен первобытного тотемиз-
ма животные наделяются каки-
ми-нибудь непременными ка-
чествами. А аллегорический ха-
рактер басни и сказки о живот-
ных приобрели еще во времена 
Эзопа. И лоренц, сознательно 
или бессознательно, эту тради-
цию учитывал. Что же касается 
«Эгоистичного гена», здесь мы 
найдем только пару историй в 
этом роде, причем изложены 
они далеко не столь афористич-
но. Между тем учитывать зако-
ны жанра – значит учитывать 
законы человеческого разума.

Не говоря уж о том, что в ос-
нове любой научной доктрины 
неизбежно лежит мифологичес-
кая модель – так устроено чело-
веческое мышление. Это спра-
ведливо и в отношении теории 
эволюции со всей ее хитрой 
генетикой. древо происхожде-
ния видов явственно напоми-
нает Мировое древо, известное 
многим мифологическим тради-
циям. возьмем, например, нор-
дический ясень Иггдрасиль. На 
вершине его гнездятся птицы, 
ветви объедают коза и олень, 
к корням присасываются змеи, 
под корнями обитают норны – 
богини судеб, а по стволу снует 
белка, передавая слухи и сплет-
ни – то есть обеспечивая непре-
рывный перенос информации. 
(У нас есть поговорка, заимство-
ванная из «слова о полку Иго-
реве»: «растекаться мыслию по 
древу»; на самом деле в «сло-
ве» фигурирует мысь, то есть все 
та же белка).

впрочем, нам ближе другая 
модель Мирового древа, опи-
санная пушкиным: «У лукомо-
рья дуб зеленый, златая цепь 
на дубе том…» в понимании 
нынешней информационной 
цивилизации эта златая цепь 
– конечно же, цепочка дНк. 
кстати, расшифрованный геном 
удивительно похож на структу-
ры стихосложения или нотные 
ряды, об этом изоморфизме су-
ществует уже целая литература.

сэр Исаак Ньютон долгое время 
почитался как создатель класси-
ческой механики и один из осно-
вателей европейской науки Ново-
го времени. сравнительно недавно 
Фрэнсис Йейтс напомнила, что пос-
ле издания своего главного науч-
ного труда, «Математических начал 
натуральной философии» (1687), 
Ньютон на протяжении сорока лет 
упорно занимался богословием 
и практической алхимией: в его 
останках даже обнаружили повы-
шенное содержание ртути.

книжка Томаса левенсона рас-
сказывает еще об одной стороне 
деятельности Ньютона: в 1696 
году он стал смотрителем, а затем и 
мастером королевского Монетного 
двора в лондоне. На этом посту он 
провел грандиозную операцию по 
перечеканке всей серебряной мо-
неты королевства, защитив ее от 
поползновений фальшивомонет-
чиков. кроме того, он расследовал 
дела о подделке монет и ассигна-
ций и добивался осуждения пре-
ступников в суде, то есть выступал 
в качестве детектива и обвините-
ля. собственно, добрая половина 
книжки посвящена схватке Нью-
тона с самым хитрым и наглым 
лондонским фальшивомонетчиком  
Уильямом Чалонером; автор упо-
добляет ее противостоянию Шерло-
ка Холмса и профессора Мориарти.

кстати, с Ньютоном как главой 
Монетного двора заинтересованно 
общался петр великий во время 
своего визита в Англию; вскоре 
он провел в россии монетную ре-
форму, подобную английской. да 
и в рыцарское звание Ньютон был 
возведен не столько как великий 

Деньги, которые 
любят счет
томас левенсон. ньютон  
и фальшивомонетчики. 
Пер. с англ.  
к. Бандуровского. М., аст, 
Corpus, 2013. 416 с.

ученый, сколько как государствен-
ный деятель.

сама ситуация, когда крупный 
ученый занимается сугубо прак-
тическими вопросами, не такая уж 
уникальная. Например, Антуан ло-
ран лавуазье налаживал во Фран-
ции производство пороха. Хэмфри 
дэви изобретал безопасную шах-
товую лампу. дмитрий Менделеев 
консультировал русское прави-
тельство по вопросам производс-
тва водки. владимир вернадский 
занимался электрификацией, воп-
росами ядерной энергетики и т. п. 
Но все они решали практические 
задачи без отрыва от возлюблен-
ных наук. в случае же Ньютона ин-
тересны именно резкие смены на-
правления деятельности: скажем, 
хлопоты по монетному хозяйству 
долгое время не оставляли ему 
времени для занятия науками.

впрочем, при желании между 
разными ипостасями сэра Исаака 
можно уловить связь. от искусства 
алхимии до монетного дела только 
один шаг, и не только в рассужде-
нии вульгарной подделки драго-
ценных металлов; просто финан-
совая стихия и до сих пор остает-
ся столь же загадочной, как и те 
материи, с которыми имели дело 
алхимики. с другой стороны, здесь 
оправдывается и пословица, что 
денежки счет любят: математичес-
кие таланты Ньютона и рациональ-
ный склад его ума пригодились и 
на Монетном дворе. У левенсона 
эта тема намечена, но как следует 
«не раскрыта»: книжка ориентиро-
вана на широкий круг читателей и 
избегает глубокого погружения в 
философические материи. в то же 
время она получилась суховатой, 
хотя, несомненно, добросовестной 
и содержательной.

Еще одна расхожая сентенция 
гласит: лучше составить правитель-
ство из десяти человек, выбранных 
наугад по телефонной книге, чем 
из десяти профессоров. случай 
Ньютона опровергает ее: он был 
именно кембриджским профессо-
ром. Иное дело, что истинно вели-
ких умов и среди профессоров не-
много – вероятно, не больше, чем 
среди бизнесменов или политиков, 
преступников или писателей.

Григорий ПрониЦательнЫЙ.

книги предоставлены 
магазинами «аристотель» 
и «Буква».
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СКАНВОРД

КРОССВОРД

По горизонтали: 1. Сплав алюминия с кремни-
ем. 4. «Брокер работает для ......» - золотое правило 
для брокеров. 7. Группа морских островов. 9. Боль-
шая сеть для ловли рыбы с судов. 10. Река в Индии 
и Пакистане. 11. Центральная фигура пчелиной се-
мьи. 14. Математические знаки, употребляемые для 
обозначения порядка действий. 15. Советский писа-
тель, автор повести «Тимур и его команда». 16. Город 
и порт в Китае. 17. Северная рыба. 18. Река в США. 20. 
Одно из центральных понятий в индийских религи-
ях и философии. 23. Метод бухгалтерского учета за-
пасов по цене последней поступившей партии. 24. 
Роман Э.Золя. 25. Американский ученый, лауреат 
Нобелевской премии по физиологии и медицине. 
28. Самый крупный остров в архипелаге Рюкю, в 
Японии. 29. Земноводное животное или растение. 

По вертикали: 1. Правовое положение или со-
стояние в международном праве. 2. Вселенная, 
мироздание. 3. Персонаж поэмы Пушкина «Руслан 
и Людмила». 4. Контоpский служащий. 5. Привле-
кателен и чувствителен, деловит и решителен бу-
дет родившийся под знаком этого дерева в начале 
марта/сентября. 6. Посредник между спорящими, 
третейский судья. 7. Океаническая птица. 8. Англий-
ская борзая. 11. Столица одной из республик СНГ. 
12. Высокий мужской певческий голос. 13. Народное 
собрание в Древней Греции, а также площадь, где 
оно происходило. 17. Верхняя одежда. 19. Деревян-
ная кадка для теста. 21. Простейшее одноклеточное 
животное. 22. Летний сорт яблони. 26. Левый при-
ток Онона. 27. Часть архитектурного пространства, 
ограниченная рядами колонн или столбов.

По горизонтали: 1. Силумин. 4. Клиента. 7. Архипелаг. 9. Трал. 10. Рави. 11. Матка. 14. Скобки. 15. Гайдар. 
16. Нинбо. 17. Палтус. 18. Роанок. 20. Карма. 23. Лифо. 24. Нана. 25. Сазерленд. 28. Окинава. 29. Амфибия. 

По вертикали: 1. Статус. 2. Мир. 3. Наина. 4. Клерк. 5. Ива. 6. Арбитр. 7. Альбатрос. 8. Грейхаунд. 11. 
Минск. 12. Тенор. 13. Агора. 17. Пальто. 19. Квашня. 21. Амеба. 22. Мелба. 26. Ага. 27. Неф.

Ответы на сканворд, опубликованный 21 сентября

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пласт. Неряха. Аббатство. Синема. Скит. Нагота. Платан. Таракан. Иота. Параллелепипед. Нигер. Фтор. Езда. Репертуар. Тюрьма. Даун. Ворс. 
Аванс. Икра. Та. Абак. Мешок. Скляр. Она. Алеко. Оксана. Акт. Ум. Самотек. Аркан. Ажур. Ура. Штаб. Кислица. Ерш. Ока. Вата. Ибис. Каа. Гриценко. ВИА. Траур. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Апассионато. Магнитогорск. Штамп. Ямб. Рутка. Ватт. Юнона. Прага. Охота. Балка. Астра. Сингл. Арап. Окоп. Анод. Тол. Премия. Род. Ли. Елена. 
Ереван. Истра. Ева. Атташе. Краско. Закром. Адамс. Рутина. Роба. Ускок. Рама. Велюр. НОК. Ась. Аммиак. Акации. Тула. Арест. Кушка. Ар. Навар. Саки. Жаба. Тор. Бац. 
КВН. Сто. Ау.
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Уважаемые ке-
меровчане! Завтра,  
29 сентября, газета 
«Кузбасс» совместно с 
волонтерским отрядом 
«Вместе» Кемеровской 
государственной меди-
цинской академии про-
водит акцию, посвя-
щенную Дню пожилого 
человека. Мы ждем вас 
по адресу: ул. Терешко-
вой, 22а, в супермарке-
те «Спутник», на пер-
вом этаже, с 14 часов.

Там можно будет из-
мерить давление, узнать 
свой индекс массы тела, 
чтобы выявить возмож-
ные проблемы избыточ-
ного веса и получить со-
веты по режиму питания; 
любой желающий узнает 
жизненную емкость лег-
ких с помощью спиромет-
ра (особенно актуально 
для курильщиков со ста-
жем), а с помощью дина-
мометра определит силу 
кистей рук. Врачи-орди-
наторы дадут рекомен-
дации для поддержания 
здорового образа жизни. 
А еще мы предложим вам 
бесплатно номера газеты 
«Кузбасс» с телепрограм-
мой, наш выпуск выход-
ного дня и подписку по 
льготной цене на первое 
полугодие 2014 года.

Будьте здоровы и чи-
тайте «Кузбасс»!

Спутник 
здорового 
образа 
жизни

Самая 
первая 
скорая
28.09.1934. Михаилом 
Алексеевичем Подгорбунским 
основана Кемеровская 
станция скорой и неотложной 
медицинской помощи как 
отделение Кузнецкой окружной 
больницы.

В штате станции был один 
фельдшер, две медицинские 
сестры, одна санитарка и один 
конюх. В сутки выполнялось 
от двух до шести выездов на 
вызов, для этого использова-
лась конная повозка. Затем 
появилась грузовая машина, 
переделанная в автофургон, и 
еще две конные повозки. Рас-
полагалось отделение в одно-
этажном деревянном бараке 
на территории окружной боль-
ницы (на этом месте по улице 
Н. Островского, 30, теперь на-
ходится роддом №1).

Сегодня на станции рабо-
тает более 800 человек, в том 
числе 143 врача, 348 медра-
ботников среднего звена. На 
вызовы выезжает 48 круглосу-
точных оперативных бригад, 
за сутки выполняется более 500 
вызовов. В структуру станции 
скорой помощи сейчас входит 
три подстанции и два поста. 
На каждой подстанции дисло-
цируются общепрофильные и 
специализированные бригады.

По словам специалистов, 
служба скорой медицинской 
помощи является наиболее 
важным звеном догоспиталь-
ного этапа лечения, посколь-
ку она очень мобильна и до-
ступна для граждан. Более 500 
студентов Кемеровской мед-
академии и областного меди-
цинского колледжа проходят 
здесь обучение и практику. С  
1 февраля 2002 года на станции 
начал работать круглосуточ-
ный консультативный теле-
фон экстренной медицинской 
помощи – 31-00-05.

Оксана ПАНАРИНА.

23.09.1923. Родился Николай Ильич Бог-
данович - участник Великой Отечественной 
войны, почётный гражданин Краснобродс-
кого городского округа. Награжден орденом 
Отечественной войны II степени, орденом 
Славы III степени, медалями «За отвагу», «За 
Сталинград» и многими другими.

23.09.1948. В Междуреченске основано Оль-
жерасское шахтопроходческое управление. За 
65 лет работы этим предприятием были пос-
троены четыре шахты, разрез, три поселка, 
канатный подъем на горе Югус, школы, боль-
ницы, детские сады, жилые дома и многое дру-
гое.

25.09.1970. В Кемерове пущены первые 
троллейбусы – всего 10 машин. На них кра-
совалась надпись «Пионерский», ведь сде-
ланы они были из металлолома, собран-
ного кемеровскими пионерами. Первые 
троллейбусы ездили по двум маршрутам: 
«Карболит - пр. Ленина - пл. Советов» и 
«Ж.-д. вокзал - Карболит - ул. Патриса Лу-
мумбы». За первые 8 часов работы в день 

пуска троллейбусов в них проехали 166 ты-
сяч пассажиров.

28.09.2002. В районном Доме культуры села 
2-я Пристань состоялся фестиваль бардовской 
песни «Мариинская осень», посвященный па-
мяти И. Талькова. В нем приняли участие барды 
из городов Кузбасса, а также Красноярска, Но-
восибирска, Омска, Томска.

29.09.1947. Родился Владимир Матвеевич 
Гвоздев – Герой Социалистического Труда, де-
легат XIX Всероссийской партийной конферен-
ции, бригадир очистной бригады шахты «Рас-
падская». В декабре 1982 года бригада Гвоздева 
преодолела рубеж добычи в полмиллиона тонн 
угля, а на следующий год он был покорен уже 
в мае. Это был первый «гвоздевский» рекорд. 
А 28 ноября 1985 года бригада Гвоздева стала 
третьей по счету бригадой-миллионером на 
шахте.

По материалам
областной научной библиотеки
имени В.Д. Федорова.

Бригада скорой медицинской помощи.

«Скорая» 
конная 
повозка 
(1934 год).

на любой адрес Кемеровской области. 
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Звонок на стройку:
- Прораб Сидоров, вы трубы в 

траншеи уже уложили?
- Да, еще вчера.
- Тогда немедленно засыпайте!
«Как скажете», - подумал про-

раб Сидоров и, свернувшись в 
бытовке калачиком, заснул.

J J J

На девятом месяце беремен-
ности жена попросила мужа пок-
расить ногти на ногах. Он долго 

отнекивался: мол, не умею я и не 
мужское это дело. Жена обиде-
лась на него и ушла в душ.

Выходит из душа и видит, что 
муж красит свои ногти со слова-
ми:

- Что только беременным в го-
лову не придёт...

J J J

Каждый кот считает, что рыба 
гораздо вкуснее на ковре в ко-
ридоре, чем в миске на кухне!

Рис. Андрея Горшкова.

В эТОТ ДеНь РОДИлИСь
1915. Георгий Товстоногов, театральный режиссер.
1924. Марчелло Мастроянни, актер.
1974. Мария Киселева, телеведущая.
В эТОТ ДеНь УшлИ
1993. Галина Макарова, актриса.




